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ОТКРОВЕННЫЙ РАЗГОВОР С ДЕЛЕГАТАМИ
Вопрос. Командно-адми

нистративная система пыта
ется поселить в умах трудя
щихся мысль о несостоятель
ности политики перестройки, 
курса, начатого Горбачевым. 
При выборах в Советы моло
дежь впервые попыталась 
выдвинуть своих представи
телей, за что нас называют 
экстремистами. Как, Вы счи
таете, нужно поступать с 
партийными руководителя
ми подобного рода? Ведь 
любая паш ня, отталкиваю
щая от себя молодежь, обре
чена на неизбежную гибель.

Ответ. Политика и практи
ка перестройки подвергают
ся критике и с правых, кон
сервативных, и с ультрале
вых позиций. Видя это, я бы, 
однако, не делил сейчас на
ше общество на противобор
ствующие слои и течения. С 
обеих сторон идут и полез
ные импульсы, и критические 
замечания. Они заставляют 
обдумывать нашу политику, 
опыт работы, остро ставят 
вопрос о просчетах и даже 
провалах на отдельных на
правлениях. Нам и понадо
бились демократическая, ат
мосфера, гласность, чтобы и 
народ включился в управле
ние, и общественные круги, 
представляющие те или иные 
общественные течения, имели 
возможность высказать свое 
отношение к политике пере
стройки и работе по ее реа
лизации. С этой точки зре
ния я смотрю на весь этот 
процесс, как на естествен
ный, нормальный.

Другое дело, что опреде
ленные политические силы 
как справа, так и слева хо
тят поэксплуатировать этот 
процесс. Кто бы это ни 
был — представитель пар
тийного или советского аппа
рата, каких-то общественных 
кругов,— если он атакует 

П ерестройку, то, я думаю, 
у м ы  должны вести с этим ре

шительную борьбу.
Я за то, чтобы перестрой

ка шла в демократических 
формах, под контролем наро
да, чтобы была возможность 
обсуждать все вопросы, вно
сить коррективы в политику 
и практическую деятель
ность. Все люди, озабочен
ные судьбой страны, ее об
новлением, должны знать, 
что мы готовы их слушать, 
учитывать их мнение в прак
тических делах.

Партия не претендует на 
монопольное положение, мы 
высказались не только за 
плюрализм мнений, но и 
плюрализм политический. 
На подходе Закон об обще
ственных организациях и

объединениях граждан. Ко
нечно, демократические про
цессы должны быть защище
ны определенными, так ска
зать, страховыми механизма
ми, в числе которых прези
дентское правление и многое 
другое. Все должно происхо
дить на основе законов.

Теперь о руководителях, 
называющих экстремистами 
молодых людей, которые вы
двигают себя кандидатами в 
депутаты. Мне даже не тре
буется здесь что-то аргумен
тировать. Сожалею, если 
среди партийных руководите
лей есть такие, кто не пони
мает значения включения 
молодежи в политический 
процесс, препятствует этому. 
Я осуждаю такую позицию.

Вопрос. Каким, на Ваш 
взгляд, будет основной итог 
XXVIII съезда КПСС — 
многопартийность, раскол 
партии? И еще: решение
многих вопросов, касающих
ся всего народа, невозможно 
без референдума. Когда бу
дет принят Закон о референ
думе?

Ответ. Закон о референду
мах готовится, думаю, в этом 
году мы его будем иметь. 
Верховному Совету просто 
не хватает времени и сил, 
поэтому выстроили приори
теты — что должно быть об
суждено и принято в первую 
очередь.

Теперь о XXVIII съезде 
КПСС. То, что мы вышли 
заранее с платформой ЦК 
КПСС «К гуманному, демо
кратическому социализму», 
обнародовали проект нового 
Устава партии и предложили 
применить его положения, 
позволяющие избирать деле
гатов напрямую от первич
ных организаций,— все это, 
думаю, дает возможность и 
предсъездовскую дискус
сию провести полнокровно, и 
на самом съезде, получив та
кой представительный деле 
гатский состав, основательно 
обсудить вопросы повестки 
дня. Я убежден, что обще
ство заинтересовано в силь
ной, активной, современной, 
обновленной партии, которая 
действовала бы в рамках де
мократии, плюрализма, со
трудничая и ведя диалог с 
другими общественными си
лами, тем более с теми, ко
торые близки ей по целям. 
Мне кажется, это будет ин
тересный, важный, перелом
ный съезд в жизни партии, 
он даст мощные импульсы, 
чтобы она приобрела второе 
дыхание.

Раскол партии? Кто-то в 
эти годы вступает в нее, кто- 
то ее покидает. Анализ пока

10 апреля после выступления перед делегатами X X I съезда ВЛКСМ М. С. Горбачев ответил на задан
ные ем у многочисленные вопросы.

Президент СССР, Генеральный секретарь ЦК КПСС М. С. Горбачев с делегатами XXI съезда ВЛКСМ на Красной 
площади. Телефото ТАСС — ГРУЗИНФОРМа.

зывает, что, с одной сторо
ны, это естественный про
цесс очищения: с тем, кто 
расходится с партией, ее 
программными целями и Ус
тавом, так и должно быть. 
С другой стороны, есть и 
много случаев, когда уходят 
люди, которых должным об
разом в партии не поняли. 
Это нас беспокоит. Надеюсь, 
то, что будет сделано на
встречу съезду и на самом 
съезде, позволит коммуни
стам найти удовлетворение, 
участвуя в деятельности об
новленной партии. Тогда про
цесс этот будет приостанов
лен. Консолидация партий
ных рядов вокруг Платфор
мы и нового Устава КПСС 
позволит избежать раскола. 
Хотя какая-то часть коммуни
стов может идти с партией, 
заняв другие позиции, не 
приняв полностью Платфор
му, а какая-то часть может 
и уйти — это я не исключаю.

В связи с этим был вопрос 
о письме, которое якобы Гор
бачев направил в местные

партийные организации с 
требованием исключать всех 
инакомыслящих. В действи
тельности к а к ' раз сегодня 
будет передано в печать 
письмо Центрального Коми
тета партии, содержащее 
призыв к коммунистам кон
солидироваться на принципи
альных позициях навстречу 
съезду. Это, повторяю, при
зыв не к расколу, 'не к раз
грому фракций или каких-то 
инакомыслящих, а к консо
лидации. Тот, кто в ходе пар
тийной дискуссии посчитает 
себя несогласным, должен 
добровольно оставить пар
тию. Это естественно. А в 
тех случаях, когда кто-то бу
дет вести линию на создание 
фракций с внутренней дис
циплиной — тогда партия 
должна позаботиться об этом 
сама. Это тоже нормально. 
В проекте Устава мы записа
ли о новом прочтении демо
кратического централизма, с 
упором на власть партийных 
масс, их участие во всех де
лах партии в сочетании с

партийной дисциплиной, един
ством действий после приня
тия решений. Это для партии 
жизненно важно, только так 
она может быть боеспособ
ной. Иначе ей грозит пребы
вать в аморфном состоянии, 
вместо дела будет идти не
прерывное «выяснение от
ношений». В этом случае и 
размежевание необходимо.

Проект письма, о котором 
я говорю, был разослан чле
нам ЦК, кандидатам в члены 
ЦК и членам Центральной 
ревизионной комиссии и уже 
с учетом их замечаний оно 
будет опубликовано. (Газета 
«Правда» от 11 апреля).

Вопрос. Как партия, про
возглашающая себя катали
зирующей силой общества, 
проводит свои пленумы, не 
говоря уже о заседаниях По
литбюро, словно она в под
полье? Можете ли Вы как 
первое лицо в КПСС заявить, 
что отныне и навсегда глас
ность распространяется и на 
партийные форумы, что пле
нумы, заседания Политбюро

выборочно будут транслиро
ваться и по Центральному 
телевидению?

Ответ. Это должна решать 
сама партия. Материалы по
следних пленумов мы публи
ковали практически полно
стью, без изъятий. Но я ду
маю, будут и заседания По
литбюро, пленумы, которые 
решат дать о своей работе 
краткую информацию, по
скольку обсуждавшиеся во
просы относятся к внутрен
ней жизни партии. В каж
дом отдельном случае Цен
тральный Комитет и Полит
бюро должны решать сами, 
демократически. Я бы не взял 
на себя ответственность заве
рить заранее, будет это так 
или иначе.

Вопрос. Как Вы считаете, 
выборы Президента только 
Съездом народных депутатов 
не показывают снижения Ва 

‘ шего авторитета в народе? 
Не станет ли президентство 
переходным этапом к дикта
туре? Где гарантия, . что на
шему поколению не придет

ся капитально ремонтировать 
перестроечный развитой со
циализм?

Ответ. Я думаю, Прези
дент должен избираться на
родом и пользоваться дове
рием всего народа. Прези 
дентский институт сможет в 
полной мере функциониро
вать при таком порядке, так 
и записано в Конституции.
В то же время, в конкретной 
ситуации, когда в стране 
идут сложные процессы,- не
обходимы решения и дейст
вия по ускорению перестрой
ки, потребовалось, не теряя 
времени, решить вопрос с 
президентством.

Конечно, товарищи, это не 
подгонка структуры высшей 
власти под определенное ли
цо. Я бы считал просто уни
зительным и недопустимым 
такой подход. Решение дик
товалось логикой перестрой
ки. Введением института пре 
зидентства нужно было урав
новесить процессы, протека
ющие в рамках политиче
ской реформы. Не надо за
бывать и того, что Съезд на
родных депутатов СССР от
ражает мнение народа, это 
люди, избранные меньше го
да назад.

Была идея дать Председа
телю Верховного Совета пре
зидентские полномочия, но 
это было бы неправильно.

, Во-первых, президентский
* институт — нечто другое, 

чем просто расширение пол
номочий Председателя Сове
та. Речь здесь идет не о за
конодательной, а  об исполни
тельной, причем уже прези
дентской исполнительной вла
сти. Это совсем другая

* структура высших эшелонов 
государства.

Далее. Я считал необходи
мым, чтобы в данном случае 
было голосование на альтер
нативной основе, жалею, 
что так не произошло. Не все 
от меня зависит, наши оппо
ненты, непонятно почему, не 
пошли на выдвижение канди
датур.

Станет ли президентство 
переходным этапом к дикта
туре? Убежден, что нет. Пря
мо скажу: было бы такое
стремление, так не следовало 
ничего менять — разворачи
вать процесс демократизации 
и гласности, тем более поли
тическую реформу. Надо бы
ло бы сохранить порядки, су
ществовавшие у нас до 1985 
года, и использовать неогра
ниченные возможности поло
жения Генерального секрета
ря ЦК КПСС. Это ведь была 
ничем не ограниченная дик
татура. А введение институ
та Президента — движение к

правовому государству, к 
разделению властей, к тому, 
чтобы все формировалось на
родом, находилось под конт
ролем, увязывалось с Кон
ституцией. Продолжая про
цесс реформ, мы гарантиро
ваны от того, что получим в 
итоге диктатуру. Но цент
ральная исполнительная 
власть должна быть сильной, 
в этом я убежден.

Где гарантия, что не при
дется капитально ремонтиро
вать «перестроечный социа
лизм»? Прежде всего надо 
продолжать политику ре
форм, не возвращаясь назад 
и не несясь сломя голову впе
ред. Вам, молодым, нужно 
уже сейчас активно участво
вать в перестройке, вносить 
свои идеи, реально воздейст
вовать на этот процесс. Но 
вообще я вам скажу, прой
дут годы, будут новые этапы 
и новые проблемы, динамич
ный процесс обновления бу
дет продолжаться.

Вопрос. Как Вы видите 
решение проблемы последст 
вий Чернобыльской АЭС?

Ответ. Я считаю, что у нас 
должна быть программа на 
этот счет, и она на заверша
ющей стадии подготовки, в 
которой активно участвуют 
руководящие органы Украи
ны, Белоруссии, Российской 
Федерации и, конечно, свя
занные с этим центральные 
ведомства.

Вопрос. Вы приветствова
ли насильственный слом ста
линских режимов в Румынии 
и ГДР и назвали это народ
но-демократической револю
цией. А в Баку в январе по
слали войска. Возможна ли, 
в принципе, победа народно- 
демократической революции 
в одной отдельно взятой со
ветской республике?

М. С. Горбачев зачитыва
ет несколько других записок 
из Азербайджана: «На грани
це Азербайджана и Армении 
сложилась крйтическая си
туация, гибнут люди, льется 
кровь. Каким образом пра
вительство СССР, Вы, Миха
ил Сергеевич, намерены вы
полнить конституционные 
обязанности гаранта сувере
нитета союзной республики? 
Мы знаем, что министр внут
ренних дел Бакатин предло
жил ввести чрезвычайное по
ложение в пограничных рай
онах Армении. В какой ста
дии реализации находится 
это предложение?» «На гра
нице Азербайджана идет са
мая настоящая война, не 
пришло ли время принять 
меры Президенту СССР?»

(Окончание на 2-й стр.).
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Иной раз приходится 
удивляться, почему но все
гда срабатывают новые 
прогрессивные формы ор
ганизации труда. Казалось 
бы, хозяйство имеет при
личные сельхозугодья, по
добрались вроде бы и све
дущие люди, а вот резуль
таты, как говорится, по- 
прежнему чуть выше нуля. 

1 Видимо, секрет заключает, 
ся не только а том, чтобы 
иметь, а в том, как распоря
дишься своим добром. Обра
тились к новым формам ор
ганизации труда и в колхозе 
села Тхина Очамчмрского рай
она. Уже второй год колхоз
ные бригады работают по ме
тоду самофииансиро в а н и я. 
Они получают от колхоза за
дание, соответствующее ма
териально - техническое обес
печение. Остальное уже дело 
бригады: как работать. Сло
вом, отошли от мелочной опе
ки. И таком подход оправдал 
себя. По итогам прошлого го
да значительно перевыполне
но задание по чаю а кукуру
за.

О животноводстве следует 
рассказать подробнее. Имен  ̂
но эта отрасль отличалась в 
хозяйстве нестабильностью. 
Что ни год — одни расходы 

ппд°,ОДО** Потому-то еще а 1988 году перевали молочно
товарную ферму колхоза на 
арендные отношения.

Обговорили основные мо
менты, определили приемле
мое задан** для арендаторов, 
ьзмчале пришлось финянсиро- 

животноводство за счет 
других отраслей, чтобы обес

печить стабильные заработки 
труженикам. Однако, как вы
яснилось, эти деньги потра
чены не зря. Если в 1986 го
ду от одной коровы в колхо
зе надаивали в среднем 1.000 
литров молока, а государству 
было продано 30 тонн про
дукции, то, по итогам прош
лого года, выход молока уд
воился, а мяса сверх задания 
реализовано 11 тонн.

Главное же заключается в 
том, что в прошлом году эта 
отрасль впервые стала в кол
хозе прибыльной, чистый до
ход от нее составил 12 тысяч 
рублей.

Средний заработок аренда
торов возрос до 450—550 руб
лей. Изменились отношения 
у животноводов к кормодо- 
бытчикам. Сейчас оба звена 
заинтересованы в том, чтобы 
росли надои.

Такой пример. К нынешней 
зимовке в колхозе было за
готовлено больше заплани
рованного сена, сенажа, сило
са и корнеплодов. Кроме то
го, было выделено и фураж
ное зерно, а часть его об
меняли на комбикорма.

Успешно поработали арен
даторы и в первом квартале 
текущего года. Произведено 
17 тонн мяса вместо наме
ченных 12 тонн, аыше стал и 
выход молока.

Успех закреплен, возросла 
продуктивность. Это и есть 
главная примата состоявшей
ся аренды.

Давид ШЕЛИЯ.
(Спец. корр. «Зари Ше
сток»»).

СОВЕЩАНИЕ В ЦК КОМПАРТИИ ГРУЗИИ
11 апреля в Центральном Комитата Компартии Грузии 

состоялось совещание, на котором обсуждались вопросы ор
ганизации предсъездовской кампании Компартии Грузии и 
порядок избрания делегатоя съезда.

На совещании присутство
вали члены бюро ЦК Ком
партии Грузии, руководство 
Совета Министров Грузин
ской ССР. депутаты Верхов
ного Совета Г р у з  инской 
ССР. руководители мини
стерств и ведомств, пред
приятий. учреждений, орга
низаций и средств массовой 
информации.

С информацией по рассма
триваемому вопросу высту
пил заведующий отделом ор- 
ганизационно-партий н о й  и 
кадровой работы ЦК Ком-, 
партии Грузии Нугзар Сад- 
жая.

Отмечалось, что районные 
и городские комитеты пар
тии с учетом мнения ком
мунистов и конкретной об
становки, сложившейся в 
партийных организациях, оп
ределяют формы проведения 
предсъездовской кампании, 
порядок избрания делегатов 
съезда. Подчеркивалось, что 
при проведении отчетно-вы
борной кампании районные 
и городские конференции 
должны предшествовать от
четно-выборным собраниям 
в партийных группах, в це

ховых и первичных партий
ных организациях.

Определен также порядок 
избрания делегатов на XXVIII 
съезд Компартии Грузии.

На совещании выступил 
и ответил на многочислен
ные вопросы Председатель 
Президиума Верховного Со
вета Грузинской ССР, пер
вый секретарь ЦК Компар
тии Грузии Гиви Гумбари- 
дзе.

Состоялся разговор о сло
жившейся в республике об
щественно - политике с  к о й 
обстановке. Отмечалось, что 
в день траура, объявленно
го в связи с  годовщ ин ой  
трагедии 9 апреля в Тбили
си, во всех регионах рес
публики состоялись много
людные митинги и манифе
стации, в которых прйн ли 
участие и гости, специально 
приехавшие из союзных рсс- 

блик и зарубежных стран, 
роведенные акции еще раз 

подтвердили высокие чело
веческие качества их участ
ников — благородство, че
ловеколюбие, стремление к 
подлинной дружбе, терпи
мость.

пу
Пг

Акции памяти в связи с 
годовщиной трагедии полу
чили общенародный харак
тер. Население республики 
с чувством благодарности 
восприняло слова сочувст
вия, с которыми Президент 
СССР Михаил Горбачев об
ратился к Верховному Со
вету Грузинской ССР, ко 
всем трудящимся респуб
лики. Стремление общест
венности к консолидации, 
продуманные действия со- 
о т в е т е  твующих ведомств 
и служб фактически исклю
чили какие-либо нарушения 
порядка, несмотря на то, 
что число участников неко
торых мероприятий превы
шало десятки тысяч.

Гиви Гумбаридзе заост
рил внимание на проведен
ном,, недавно в Москве за
седании Совета федерации, 
на котором состоялся кон
структивный разговор по та
ким важным вопросам, как 
совершенствование нацио
нально - государ ств ен н ы х  
структур, проблемы межна
циональных отношений, обе
спечение суверенитета союз
ных республик. На заседа
нии Президент страны еще 
раз подтвердил необходи
мость дифференцированно
го подхода центра к союз
ным' республикам, сохра

нения их целостности и не
обходимость признания их 
субъектами федерации. Он 
довольно ясно выразил свое 
особенное внимательное от
ношение к Грузии и грузин
скому народу. Вместе с 
тем отмечалось, что это от
ношение основывается на 
реальной политической оцен
ке роли Грузии в протекаю
щих в нашей стране соци
ально - политических про
цессах.

На совещании подчерки
валось. что в республике не
обходимо создать единый на
строй, единое отношение к 
решаемым проблемам. Осо
бо указывалось, что надо ис
ключить любое недоразуме
ние, противостояние между 
нациями и народностями.

Участники совещания рас
смотрели и выразили свое 
мнение по поводу предложе
ния объявить 14 апреля 
«Днем грузинского языка», 
выдвинутого Тбилисским го
сударственным университе
том имени Иванэ Джавахи- 
швили, Академией наук Гру
зинской ССР, его Институ
том языкознания, Союзом 
писателей Грузии и другими 
творческими и общественны
ми организациями.

Пресс-цемтр 
ЦК КЛ Грузим.

В  п о л е т е  « Ф о т о н »
11 апреле 1990 года в Советском Союэе ракетой-носи

телем «Союз» осуществлен запуск очередного искусствен
ного спутника Земли «Фоток», предназначенного для про
должения исследований по космическому материаловедению.

Программой полета, рассчитанного на 19 суток, преду
сматривает* проведение экспериментов по получению в 
условиях микрогравитации кристаллов балков и полупро
водниковых материалов с улучшенными свойствами, а так

же отработка технологии их опытно - промышленного про
изводства.

В соответствии с коммерческим соглашением на спут
нике «Фотона также размещена научио-исследовательскаа 
аппаратура Национального центра космических исследова
ний Франции.

1ТАСС).

В СОВЕТЕ МИНИСТРОВ 
Г Р У З И Н С К О Й  ССР

На очередном заседании Президиума Совета Министров 
Грузинской ССР рассмотрены вопросы по ускорению пере
строечных процессов а народном хозяйстве, углублению 
демократизации и консолидации общества.

Оздоровление экологии — 
одно из стратегических напра
влений концепции деятельно
сти правительстве республи
ки. Важное место в практи
ческой реализации намечен
ной программы занимает со
хранение и восстановление ле
сов, дальнейшее развитие лес
ного хозяйства. В то же вре
мя нерациональная эксплуа
тация лесных богатств нанес
ла республике немало бед, 
усугубила дисбаланс окружа
ющей среды, отрицательно 
сказалась на состоянии флоры 
и фауны многих регионов 
Грузии. Учитывая эти обстоя
тельства, Президиум принял 
предложение Госкомприроды 
и Госплана Грузинской ССР 
сократить в 1990—1991 годах 
план заготовки леса с 432 ты
сяч до 200 тысяч кубометроя, 
а санитарную рубку с 450 ты
сяч до 300 тысяч кубометроя. 
Намечены и другие практи
ческие мары по возрождению 
и укреплению лесных богатств 
республики. В их реализацию 
весомый вклад призвана вне
сти общественность, особен
но молодежь, отмечалось на 
заседании. Напряженность я 
снабжении населения товара
ми и продуктами, обусловлен
ная экономическими трудно
стями а целом по страна, 
усугубляется крайне неудоя- 
летворительным состоянием 
организации торговли и сфе
ры обслуживания. Недопу
стимо, что дефицит товароя 
и услуг обостряется много
численными маруше и и я м и 
правил советской торговли,

хищениями И/ спекуляцией, 
Между тем  ̂накал борьбы 
здесь за последнее время за
метно ослаб.

Президиум дал принципи
альную оценку создавшемуся 
положению и потребовал от 
Минторга, Минжилкомбыта, 
правления Цекавшири, Гос- 
агропрома, местных Советов 
безотлагательно навести на 
данном участке твердый го
сударственный порядок. Кон
кретные поручения даны про
куратуре, МВД, Комитету на
родного контроля и Мини
стерству юстиции Г руэинской 
ССР. Особое внимание пра
воохранительных органов об
ращено на необходимость уси
ления борьбы, оператияное 
выявление и пресечение дея
тельности дельцов «тенеаой 
экономики». Широко должны 
включиться в эту борьбу и 
средстве массовой информа
ции.

Все больше нарастает про
цесс демократизации, избав
ления общестяа от старых сте
реотипов и представлений.

Идя навстречу пожелани
ям населения, шарующих, ши
рокой общественности, Пре
зидиум ликвидировал Совет 
По делам религии при Сове
те Министров Грузинской ССГ 
и поставил перед Верховным 
Советом распублиии вопрос 
об отмене Указа Президиум! 
Верховного Совета Грузин
ской ССР от 16 марта 197? 
года «Об утверждении поло
жения религиозных объед*

(Окакчеиие ка 1-й стр.).
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Как видите, сказал М. С. 
Горбачев, один вопрос — по
чему ввели военное положе
ние? Другой — почему не 
вводите?

Я высказался на этот счет 
в своем выступлении (опуб
ликовано 11 апреля). Есть, 
конечно, высшие стратегиче
ские интересы и цели, это — 
обновление нашего общества, 
все'* сф ер жизни. А в нашей 
стране, которая объединяет 
столько наций, успех  может 
быть достигнут только при 
условии хорошего самочув
ствия и нормальной жизни 
во всех республиках страны, 
всех народов и людей, где 
бы они ни жили. Поэтому 
проблема межнациональных 
отношений — критический 
пункт политики перестройки. 
Т ут мы должны очень быть 
внимательными и ответствен
ными. Некоторые обвиняют 
перестройку в том, что имен
но она якобы породила такие 
явления. Нет, они порождены 
жизнью, тем, что накопилось 
в этой сфере и что выплес
нулось в рамках демократии 
и гласности. Это все равно 
должно было так или иначе 
произойти, и уже прорыва- 

" лось, мы это знаем.
Нам нужно в рамках пере

строечного процесса, реформ 
мируя федерацию, выйти на 
такие решения национального 
вопроса, которые гармонизи
ровали бы отношения между 
народами. Это достижимая 
задача. Там, где возникли 
острые конфликты — я читал 
записки из Азербайджана, 
есть и от армянской делега
ции примерно на ту ж е те
м у,— мы должны решить во
просы совместными усилия
ми, преодолевая подозрения 
одного народа в отсутствии у 
другого интернационализма 
и доброй воли.

Есть, однако, люди, кото
рые спекулируют на нацио
нальных интересах, пресле
дуя свои корыстные цели. 
Демократия, Перестройка вы
зывают бурные перемены во 
всех регионах страны, заде
вают интересы теневой эко
номики, коррумпированных 
элементов и тех, кто, так ска
зать*. создал себе вотчины. 
Никто не поднимает флаг за
щиты коррупции, а  вот ф ла
гом защиты национальных 
интересов можно поспекули- 
ровать. Так и действуют, 
разжигая страсти. Этих лю
дей надо разоблачать, но это 
не должно довести нас до то
го. чтобы были посеяны не
доверие и рознь между наро
дами. К сожалению, кое-где не 
избежали этого, и последст
вия вызывают обоснованное 
беспокойство всех в Совет
ском Союзе. Поэтому центр 
пришел на помощь.

Мы не будем уходить 
от ответственности, з а 
паса доброй воли у  нас 
хватит. Считаем, что от
ношения между армянами и 
азербайджанцами не обрече
ны на то, чтобы оставаться 
враждебными, они могут быть 
восстановлены и развиваться 
нормально. Очень много доб
рого у простых людей обеих 
наций, что сложилось в их 
отношениях за  десятилетия, 
на это и надо опереться, что
бы решить наболевшие воп
росы. А мы будем помогать.
В тех случаях, где нужно 
развести, и где уже, дейст
вительно, чуть ли не война 
идет — там придется прини
мать меры по линии админи
стративных органов. Заве
ряю, что мы к этому относи
мся с большой ответственно
стью.

Но надо сказать, что, ког
да в Литве затеяли известное 
дело, эмиссары «Саюдиса» 
обратились к определенным 
кругам и Армении и А зер
байджана с призывом: « Р аз
жигайте костер, чтобы соз
дать фронт против центра». 
Это тоже надо иметь в виду. 
Сейчас в Верховном Совете 
принят Закон о пресечении 
деятельности тех, кто разж и
гает межнациональную враж 
ду. Его надо применять в 
полную силу. А людям — по
мочь остановиться, начать ди
алог с целью улучшения от
ношений. Товарищи из А рме
нии и Азербайджана могут 
быть уверены, что я, как 
Президент, и правительство, 
и Центральный Комитет бу
дут всячески этому помогать.

Д алее М. С. Горбачев за 
читал несколько записок, в 
которых поставлены вопро
сы  о праве наций на самооп
ределение и возможности из
менения границ внутри стра
ны. Дорогие друзья, сказал  
он, я над этой проблемой, мо
ж ет быть, дольше всего раз
мыш лял и советовался с 
представителями республик. 
Глубоко убежден, что мы ни 
в коем случае не должны до
пустить втягивания в пере
кройку границ. Если начнем 
прибегать к  этому для ре
шения накопившихся в на
циональных отношениях 
проблем, то придется пере
кроить весь Советский Со
юз. Столкнутся все народы и 
нации, создастся такое поло
жение, какого не видела не 
только наша страна, но и 
мир.

Каков путь решения проб
лем. как ответить на вопро
сы , волнующие людей? Надо 
сделать реальным суверени
тет республик, дать экономи
ческую самостоятельность, 
возможность свободного раз
вития языков, культурных 
традиций и т. д. То ж е — по 
отношению к автономной 
республике, автономной об
ласти, национальному окру
гу. любо.лу народу. На этот 
путь мы встали, думаю, он 
правилен.

Вы помните, я три дня ез
дил по Литве. Н * к советам, 
высказанным от имени руко

водства страйЫ, должным 
образом не прислушались, 
победу одержала сепаратист
ская партия. И теперь стоит 
вопрос, что ж е делать? Там 
проживают несколько сот ты
сяч человек нелитовцев. Это 
что, беженцы? Дальш е — раз 
литовские власти заявляют 
о выходе из Советского Сою
за, в Белоруссии обществен
ное мнение потребовало от 
Верховного Совета республи
ки поставить вопрос об отме
не принятого в 1940 г. реше
ния о передаче части бело
русских земель Литве. Воз
ник вопрос о Клайпеде, ко
торая несколько веков была 
в составе Германии, а  по ито
гам войны, по Ялте и Потс
даму, перешла к Советскому 
Союзу. Это — морские рубе
жи, к которым Россия шла 
веками.

Сегодня из Литвы идут 
сигналы, что кто-то не по
ставляет продукцию, отказы
вается заклю чать договора с 
литовскими предприятиями, 
научными учреждениями. 
Центр пытается не допу
стить разрыва связей, пото
му что мы исходим из ман
дата третьего Съезда народ
ных депутатов СССР, кото
рый признал неправомочны
ми решения Верховного Со
вета Литовской ССР. Литва 
остается составной частью 
страны, и конституционный 
строй в ней должен быть за
щищен. Вот почему мы сле
дим за поставками, чтобы 
люди в Литве знали, что со- 

• юзное правительство прояв
ляет заботу о них, работали 
спокойно. И одновременно 
пытаемся убедить местные 
власти в необходимости от
менить решения, противоре
чащие Конституции СССР, и 
восстановить ситуацию на 
десятое марта.

Становится, однако, все 
трудней сдерживать негатив
ные процессы. Люди говорят, 
а почему мы должны делать 
заказы  в Литве, если она 
уходит из Советского ‘Союза, 
есть ли гарантия, что эти за
казы  будут выполнены? На
чали создавать параллельные 
производства — ведь у нас 
все построено так: предприя
тие в Вильнюсе связано с не
сколькими сотнями пред
приятий в других респуб
ликах; там только сборка, 
вся страна поставляет комп
лектующие. Так вот, начина
ют создаваться сборочные 
цеха, тем более сейчас, ког
да сокращается военно-про
мышленный комплекс, по
являются соответствующие 
возможности. И так вопрос 
за вопросом — человеческие 
отношения, экономические 
связи, территориальные 
проблемы. Мы ж е развива
лись десятилетия, на основе- 
разделения труда, уровень 
кооперации у нас достиг 4 0 — 
50  процентов, как все это 
рвать!

Конечно, есть конституци
онное право на самоопреде
ление, теперь принят Закон о 
порядке решения вопросов, 
связанных с выходом респуб
лики из СССР, вот и давайте 
начинать «бракоразводный 
процесс», а то ведь за ночь 
приняли решение, не совету
ясь с народом, без референ
дума — это же авантюра.

Как говорится, насильно 
мил не будешь. Есть жела
ние уйти — надо прежде все
го сказать литовскому наро
ду о том, какими будут По
следствия — территориаль
ные, экономические, в связи 
с обороной, с устройством 
тех, кто не захочет оставать
ся в другом государстве. Вот 
один вариант. А  вот другой: 
если республика остается в 
Советском Союзе, какие она 
получит права и возможно
сти — политические, эконо
мические, культурно-техни
ческие и другие, какую сво
боду и самостоятельность.
И тогда литовский народ, 
мудрый народ, сам разберет
ся, что ему нужна самостоя
тельность в рамках живых 
связей со всеми республика
ми.

Этот вопрос решать надо 
на основе реформирования 
нашей федерации. Мы сей
час будем принимать закон 
за законом, чтобы обновить 
наш Союз. Если же начнем 
делиться, то, я вам прямо 
скажу, схлопочем такую 
гражданскую войну, такую ' 
кровавую бойню, из которой 
не выберемся все вместе. Это 
всем надо понимать и быть 
начеку. Ведь шестьдесят с 
лишним миллионов людей 
живут, у нас за  границами 
своих национальных респуб
лик. Когда на Украине неко
торые общественные движе
ния поставили вопрос о язы 
ке не так, как это отвечало 
бы интересам и украинцев, 
и русских, и проживающих 
там людей других националь
ностей, в Крыму начали со
бирать подписи с пожелани
ем вернуть его России; со
брали их полмиллиона и пре
кратили, поскольку нашлось 
правильное решение. То же 
самое в Донбассе, на востоке 
Украины, где живут 11 мил
лионов русских. А где такой 
мастер, который разделил 
бы Казахстан? Здесь, кстати, 
никто и не ставит такого во
проса, ни казахи, ни русские. 
Ж ивут нормально, это — 
один из самых интернацио
нальных наших районов.

Думаю, товарищи, у нас 
большой запас доброй воли, 
мы не зря прожили вместе 
десятилетия (да чего там го
ворить, корни сотрудничест
ва уходят в столетия!), что
бы на нынешнем этапе, ког
да обновляется федерация, 
найти правильные ответы на 
все вопросы. Надо только 
быть предельно вниматель
ными по отношению друг к 
другу. Не может народ чув
ствовать себя спокойно, если

не будут гармонизированы 
отношения с другими наро
дами — вот путь, по которо
му надо идти.

Вопрос. Собирается ли 
Президент СССР обратиться 
ко всем «умам», уехавшим 
по тем или иным причинам 
из страны, с призывом вер
нуться в тяжелые для госу
дарства годы, как сделали 
это Китай, Япония и т. д.?.. 
Считаете ли Вы себя до сих 
пор коммунистом или Вы 
считаетесь членом КПСС? Я 
вижу в этом принципиаль
ную разницу... Стало печаль
ной традицией для руковод
ства страны оставлять Урал 
без должного внимания, бу
дет ли первый Президент 
СССР впервые в Пермской 
области?

Ответ. На Урале скоро бу
ду. Будет ли это Пермь или 
другой город... Скорее всего 
Свердловск.

Второй вопрос. Считаю се
бя коммунистом, это мое глу
бокое убеждение. В марте 
1952 года в Московском 
университете, в Ленинском 
районе я вступил в партию и 
благодарен судьбе, что моя 
жизнь с юных лет связана с 
нею. Думаю, без этого ни я, 
ни другие не состоялись бы 
как личности. При всем том, 
что мы теперь знаем о нашей 
истории, о самой партии — 
это не снимает моей привер
женности социалистической 
идее. Такая приверженность 
сохранилась в нашем народе 
несмотря на все беды и ис
пытания, и это главный кри
терий. Когда мы что-то пред
лагаем, люди, прежде всего 
рабочие, спрашивают: а это 
укрепляет социализм? Им
пульсы Октября живы, и это 
благоприятная почва для по
литики перестройки, обнов
ления нашего общества, при
дания ему нового качества.

Собирается ли Президент 
обратиться ко всем, кто уе
хал? Ну, процесс идет, мы 
относимся к этим вопросам 
со всем вниманием. Правда, 
есть и другое. Кое-кто в труд
ное для страны время заклю 
чает выгодные контракты и 
выезжает, чтобы пересидеть 
пару годиков, поднакопить 
деньжат. Что ж, я думаю, это 
вопрос морали. Хотя какие- 
то регуляторы со стороны 
государства, которое вложило 
свои затраты в формирование 
того или иного специалиста, 
должны быть.

Нам следует принимать 
меры против «утечки умов». 
Но ключ к этому я вижу пре
жде всего в стимулировании 
талантов. Мы здесь часто 
действуем уравнительно, по
этому не достигаем нужного 
результата. Талант, квалифи
кацию, компетентность нуж
но поддерживать. А  у нас, 
когда речь заходит о под
держке науки, все распреде
ляют уравнительно: доба
вить всем младшим научным 
сотрудникам по десять руб
лей, старшим по пятнадцать,

- еще кому-то по пятидесяти 
и т. д.

Стимулировать реальный 
вклад, а не просто разбрасы
вать деньги, в том числе по
ощ ряя бездельников, кото
рые числятся в научных кол
лективах, годами ничего не 
делая. Так и на производстве 
надо стимулировать произво
дительность и качество про
дукции, поощрять ученых, 
специалистов, инженеров, 
рабочих, но персонально, за 
личный труд.

Не так просто это сделать. 
Как только появляется пре
миальный фонд в проектном 
бюро или научно-исследова
тельском институте, требуют 
делить его на всех одинако
во. И попробуй кто сказать, 
что это неправильно, потому 
что Сидоров работает хоро
шо, а Иванов не очень. Най
дется семеро Петровых, ко
торые скажут: это рвачество, 
давайте поделим всем по пя
терке. С этой уравнительной 
тенденцией, которая укоре
нилась в обществе, надо 
рвать решительно. И поощ
рять талант, компетенцию, 
предприимчивость, умение 
вести дело и удовлетворять 
потребности общества.

Вопрос. Необходимо ли се
годня, на Ваш взгляд. Пре
зиденту СССР являться ли
дером КПСС? .

Ответ. Сегодня считаю не
обходимо.

Вопрос. Как Вы лично как 
Президент, как человек вос
принимаете и оцениваете 
конъюнктурный юмор совет
ских сатириков в отношении 
Вашей личности?

Ответ. Вообще я уважаю 
юмор. Хочу, чтобы и у вас 
хватало его. особенно в ны
нешние годы. Бывает юмор, 
который выходит и за рамки 
сатиры, по сути дела являет
ся  формой политической 
борьбы. Это тоже допустимо.

Но вот есть вещи, которые 
побудили Верховный Совет 
внести на обсуждение вопрос 
о защите чести и достоинст
ва Президента. Нужно, ви
димо, защ ищ ать и символы 
нашего государства — герб, 
флаг, гимн. Нельзя чувство
вать себя разухабистой 
командой, которая действует 
по принципу — что хочу, то 
и ворочу. Нам надо сохра
нять демократические фор
мы, преодолевать ожесточен
ность, злость, которые сей
час вышли на поверхность.
А с теми, кто хочет в этот 
взбудораженный мир под- - 
бросить экстремизма, вести 
борьбу по закону.

Вопрос. Как Вы относи
тесь к идее создания Союза 
молодых коммунистов, моло
дёжной организации КПСС?

Ответ. Мы хотим видеть 
молодежную политическую 
организацию, идущую рядом 
с  партией, работающую вме
сте с партией. Во всем ос
тальном, дорогие друзья.

разберитесь сами. Другой 
подход с нашей стороны озна
чал бы новые наставления.

Вопрос. «Литературная 
Россия» сообщила, что уже 
имеется около 600 тысяч 
русскоязычных беженцев из 
Закавказья, других респуб
лик. Почему Верховный Со
вет, ЦК КПСС не обсужда
ют и не решают эту проблему?

Ответ. У нас значительное 
число беженцев, прежде все
го из числа армян и азер
байджанцев, часть турок- 
месхетинцев. Есть и русские 
семьи. Беженцы в социали
стической стране, во времена 
перестройки, когда мы хотим 
облагородить общество, сде
лать его демократичным, че
ловечным,— это просто боль 
наша. Мы должны все сде
лать, чтобы этого не было.

Вопрос. Ваше отношение к 
Всесоюзной пионерской ор
ганизации.

Ответ. Самое доброе. Уве
рен, такая организация на
ших ребят нужна. Но она 
сейчас заформализована, 
оказенена, и это надо реши
тельно преодолевать. Спра
шивают: не намерены ли мы 
обсудить вопрос о судьбе 
этой детской организации 
в Центральном Комитете пар
тии. Думаю, это пожелание 
заслуживает отклика.

Вопрос. Ваше мнение по 
поводу президентства в союз
ных республиках?

Ответ. Эта тема основа
тельно обсуждалась членами 
Совета федерации. Призна
вая, что это в конце концов 
прерогатива Верховного Со
вета каждой республики, ее 
суверенное право, большин
ство все ж е высказалось за 
то, чтобы не спешить с вве
дением этого института в рес
публиках.

Вопрос. До каких пор бу
дут отвлекать учащихся, сту
дентов на сельхозработы?

Ответ. Сейчас привлечение 
сильно сократилось, но, на
верное, хозяйства должны 
набрать силу, чтобы полно
стью обходиться без этого. 
Правда, есть коллективы — 
студентов, учащихся,— кото
рые присылали письма в ЦК 
и правительство: почему кто- 
то решает за нас, а  если мы 
хотим помочь, когда на наших 
глазах пропадает добро! Ну 
это разные вещи, я думаю.

Вопрос. Ваше отношение 
к комсомольским хозяйствен
ным предприятиям, коопера
тивам?

Ответ. Если комсомол ста
нет подлинно политической 
организацией молодежи, дей
ствующей рядом с  партией, 
то эти функции все-таки бу
дут делом и уделом других 
молодежных организаций. 
Комсомол начал делать много 
полезного через научно-тех
нические общества, жилищно
молодежные кооперативы. 
По-моему, это надо всячески 
поддержать. Но политической 
организации молодежи не 
следует втягиваться в сугубо 
кооперативную, да еще пере
купную деятельность. Тут 
найти надо грань. Помочь 
молодежи реализовать свой 
потенциал и энергию через 
решение социальных, техни
ческих, научных проблем — 
вот это направление стоило 
бы поддержать. Это мои суж
дения, а  вы подумайте

Вопрос. Когда будет при
нят закон о правовой защ и
щенности сотрудников мили
ции?

Ответ. Предложения на 
этот счет рассматриваются, 
был обмен мнениями и в Пре
зидентском совете.

Вопрос. Почему мы отри
цаем КПСС как парламент
скую партию?

Ответ. Мы не отказываем
ся от борьбы за места в орга
нах власти, за сохранение, 
позиций правящей партии. 
Больше того, последние выбо
ры показали, что партийцы 
вышли из окопов, действуют 
активней. Но это не значит, 
что деятельность партии дол
жна ограничиваться парла
ментскими вопросами. Разни
ца между парламентской и 
авангардной партией огромна, 
и в этом смысле мы придер
живаемся ленинской концеп
ции, считаем, что партия 
должна быть авангардной си
лой рабочего класса, общест
ва, то есть должна действо
вать не только в рамках пар
ламентской демократии, но и 
во всех сферах жизни, выхо
дя на диалог с общественны
ми течениями, со всеми слоя
ми трудящихся.

Вопрос. Гдлян с Ивановым 
требуют открытого парла
ментского слушания. Ваша 
позиция?

Ответ. Насколько мне из
вестно, Верховный Совет на
мерен выделить сколько по
требуется, день-два, чтобы 
дать возможность всем,— и 
товарищам Гдляну и Ивано
ву, и комиссии, и депутатам 
высказаться, и все это без 
изъятия, открыто передать 
на всю страну.

Вопрос. Ваше мнение о 
федеративном построении 
ВЛКСМ. Есть ли такая не
обходимость в связи с феде
ративным построением госу
дарства?

Ответ. Мы придерживаем
ся ленинского подхода. Ле
нин был за федерацию в том, 
что касается государственно
го устройства, и отвергал фе
деративный подход к строи
тельству партии, ставя в ос
нову классовый подход, ин
тернационализм. Комсомол 
должен сам решить этот воп
рос. Партия сегодня выходит 
на новые решения, в проекте 
нового Устава появился спе
циальный раздел о компар
тиях республик. Их статус 
повышается, предусматрива
ется возможность выработки 
ими своих программных и 
организационных докумен
тов, не говоря о решении

кадровых, финансовых и дру
гих вопросов. Если мы пред
лагаем, чтобы в руководящих 
органах КПСС было присут
ствие руководителей компар
тий республик, то это уже 
элементы федерализма. На
верное, что-то подобное воз
можно при обсуждении и вы
работке организационных 
форм, в каких должен реали
зоваться потенциал комсомо
ла.

Вопрос. Намерены ли Вы 
разгосударствить основную 
часть общесоюзной собствен
ности, передать управление 
экономикой на места?

Ответ. Этот процесс идет, 
и все законы, которые мы 
приняли, как раз создают 
для этого правовые предпо
сылки. Нам нужно уходить 
от монополизма, идти по пу
ти разгосударствления, арен
ды. Только надо действовать 
так, чтобы не получился но
вый вариант коллективиза
ции, чтобы людей не загоня
ли в аренду или акционерное 
общество принудительно. 
Каждый коллектив и человек 
должен созреть для этого, то
гда и толк будет. С другой 
стороны, нужно защищать 
тех, кто такой выбор сделал. 
В свое время, по-моему, в 
Челябинской области одного 
арендатора, взявшего ферму 
и начавшего показывать хо
рошие результаты, назвали 
кулаком и подожгли его хо
зяйство. На совещании в ЦК 
арендатор из Рязани расска
зывал, что ему удается нор
мально вести дело, потому 
что председатель колхоза по
нимающий человек, располо
женный к этому, а иначе все 
было бы погублено. Но этот 
человек подчеркивал, что без 
колхоза арендатор тоже пер
спективы не имеет, потому 
что вся инфраструктура — 
техническое обслуживание, 
снабжение горючим, сбыт 
продукции, социальные воп
росы — обеспечивается кол
хозом. Иначе пришлось бы 
создавать кооператив, чтобы 
получить те же услуги. По
этому можно органично соче
тать хозяйственную самостоя-’ 
тельность и возможности ны
нешних больших наших кол
хозов и совхозов.

Что касается управления 
экономикой на местах, то мы 
идам по пути децентрализа
ции, но при сочетании с ра
зумной мерой воздействия 
центра.

Вопрос. Как Вы оценивае
те действия правительства 
по разрешению сложных 
проблем в Тюменской обла
сти, можно ли рассчитывать 
на Вашу поддержку?

Ответ. Вчера я прочитал 
о том, что тюменцы и прави
тельство активно сотруднича
ют. Я был в Тюмени, это 
была интересдая .и важная ср
ез д ка. Мы все заинтересова
ны, чтобы край, где добыва
ется основная часть нашей 
нефти и значительная часть 
газа, хорошо развивался. И, 
естественно, мы обязаны за
ботиться о людях, которые 
работают там в суровых усло
виях.

После моей поездки были 
приняты важные решения, 
они оказали свое воздействие, 
но вот машиностроение пло
хо прореагировало. Кстати, 
товарищи из Азербайджана 
в большом долгу — в респуб
лике хорошее машинострое
ние по нефтяному оборудова
нию, но они подвели, и это 
сказалось на намеченных ме
рах. Тюмень будем поддер
живать, как поддерживаем и 
другие области, проблемы ее 
должны решаться.

Вопрос. Какую основу име
ет под собой заявление о 
том, что комсомол является 
резервом партии на данном 
этапе? •

Ответ. Партия коммуни
стов не сможет полнокровно 
функционировать, если ря
дом с ней не будет коммуни
стической молодежной орга
низации. Называйте ее резер
вом, помощником, как угод
но, но без этого партия не 
может жить нормально. Она 
должна пополнять свои ряды 
за счет молодых коммуни
стов.

Вопрос. Какие меры плани
руются по социально-бытово
му обеспечению офицеров, 
офицерских семей, выводи
мых из Чехословакии,— квар
тиры, детсады, трудоустрой
ство жен и так далее? Наст
роение у офицеров нашей 
группы войск здоровое, гото
вы выполнять долг перед Ро
диной, но хотели бы, чтобы 
наши семьи не оказались на 
положении беженцев.

Ответ. Этот вопрос позво
ляет мне сказать о том, что 
проявилось в обществе, в 
прессе по отношению к нашей 
армии. Мы должны привет
ствовать все, что способству
ет перестройке, обновлению 
и в этом очень важном госу
дарственном институте. Ду
маю, и военные не за то, что
бы армия осталась особняком, 
чтобы там была затхлая ат
мосфера. Но надо всячески 
поддержать товарищей, кото
рые выполняют долг перед 
Родиной, в особенности ос
новной офицерский корпус, 
до уровня полка, который 
вынужден скитаться по всей 
стране с семьями — куда по
шлют, там приходится обуст
раиваться, детям менять 
школу, женам— работу. Нель
зя сеять какое-то неуважение 
к армии, это недопустимо. 
Разговоры о профессиональ
ной армии, по-моему, преж
девременны, если не ска
зать — несвоевременны. Го
сударство не может сейчас 
взять на свои плечи содержа
ние такой армии. Армия, 
офицерский корпус должны 
чувствовать поддержку обще
ства, партии, комсомола, го
сударства.

Предстоит военная рефор
ма, она в работе. Я намере
ваюсь провести ряд встреч 
с офицерами и генералами 
разного уровня с тем, чтобы 
составить свое мнение, по
слушать их.

Что касается социально- 
бытовых условий офицеров— 
это сегодня самый больной 
вопрос, и мы пришли к тому, 
что нужно иметь на этот счет 
правительственную програм
му. Такое . поручение мной 
дано Министерству обороны, 
и скоро она должна посту
пить на рассмотрение прави
тельства. в Совет Обороны 
и Президентский совет. Мы 
должны прийти на помощь 
армии и в центре, и во всех 
республиках, но надо вклю
чить и собственные ее воз
можности, использовать часть 
того, что сейчас высвобожда
ется для решения социаль
ных проблем.

Вопрос. Наряду с Плат
формой КПСС к XXVIII съе
зду партии появилась «Демо
кратическая платформа», 
поддерживаемая значитель
ным числом коммунистов. 
Определяло ли Политбюро 
свое отношение к этому до
кументу и какова Ваша точка 
зрения по этому вопросу?

Ответ. Во-первых, мы при
шли к тому, что эта платфор
ма должна быть опубликова
на и обсуждена коммуниста
ми. «Правда» ее опубликова
ла, дискуссия на этот счет в 
партии идет. Те, кто крити
кует проект Платформы 
КПСС с консервативных по
зиций, считают, что между 
нею и «Демократической 
платформой» практически 
нет разницы, что, дескать, и 
та и другая — ревизионист
ские.

Как я смотрю на это? Мно
гое между этими документа
ми действительно переклика
ется. Но в том, что касается 
социально - экономических 
проблем, «Демократическая 
платформа» ничего не содер
жит. Это в общем даже не 
платформа, она затрагивает, 
главным образом, вопросы ор
ганизационные. О партии 
парламентского типа, о демо
кратическом централизме — 
вот где идут различия. С этой 
точки зрения я стою на по
зициях Платформы КПСС.

Думаю, те, кто так или 
иначе связал себя с «Демо
кратической платформой»,— 
не враги КПСС, и они могут 
внести много конструктивно
го, полезного. Другое дело, 
что это течение «оседлала», 
как это делается с народны
ми фронтами, национальны
ми движениями, группа поли
тических деятелей, которые 
хотят реализовать свои ам
биции, опираясь на партий
ную массу, тем самым пока
зать, что они представляют 
прогрессивные силы партии. 
И когда вы послушает'е этих 
людей, которые себя счита
ют вождями «Демократиче
ской платформы», то обнару
жите, что нас с вами зовут к 
капитализму, к другому 
строю. Это надо видеть.

Вопрос. Когда Вы остави
те пост Генерального секре
таря ЦК КПСС и на кого?

Ответ. Я уже ответил, что 
пока соединение постов необ
ходимо. Хотя это тяжко, но 
передача функций — очень 
важный и ответственный про
цесс, его надо провести нор
мально, чтобы все состоялось 
в демократических рамках и 
мы пришли к новой роли Со
ветов и партии. Если разде
лить посты сейчас, чтобы 
удовлетворить чьи-то лозун
ги, то можно получить в 
стране двоевластие и кон
фронтацию.

Вопрос. Почему еще нет 
партийной оценки ситуации в 
ВЛКСМ, программы взаимо
действия по выходу из кри
зиса? Как Вы относитесь к 
перспективе размежевания 
на съезде ВЛКСМ двух на
правлений — коммунистиче
ского и социал-демократиче
ского?

Ответ. Вероятно, нужен 
какой-то форум, может быть, 
совместное заседание плену
мов ЦК партии и комсомола. 
Давайте поступим так: вы 
проведете свой съезд, мы 
свой, и будем исходить из то
го, что затем соберутся и по
говорят молодые коммуни
сты со старшими.

Как отнестись к возмож
ности размежевания на съез
де ВЛКСМ? Я рассчитываю, 
что произойдет консолида
ция, но на принципиальной 
основе, а не для проформы, 
так. сказать. Исхожу из того, 
что вы будете действовать с 
большой ответственностью, 
помня о стране, о нашем 
времени.

М. С. Горбачева просят 
рассказать о положении в 
Литве.

Обстановка в Литве, ска
зал он, неоднозначна, реше
ния, принимаемые Верхов
ным Советом СССР, Прези
дентом, не выполняются. Мы 
придерживаемся политиче
ского подхода, надеемся на 
этой основе решить пробле
му. Это отвечает духу пере
стройки, демократии, хотя из 
страны идет множество теле
грамм с требованием ввести 
президентское правление. 
Исключаем ли мы этот вари
ант? Думаю, мы ничего не 
можем исключать, должны 
действовать с учетом обста
новки. Если ситуация ока
жется такой, что только пре
зидентское правление способ
но обезопасить людей, удер
жать ситуацию под контро
лем, чтобы она не приняла 
острейший характер и не вы
лилась в гражданский конф
ликт, а  то и противоборст
во,— то придется пойти и на 
президентское правление. Но 
это крайний случай, надеюсь, 
что мы найдем решение.

Вопрос, в Президентском 
совете нет представителя1 
подрастающего поколения. 
Как Вы считаете, есть в этом 
необходимость? Мы считаем, 
есть.

Ответ. Президентский со
вет еще формируется. Вы 
обратили внимание, что в нем 
нет и женщин, а  я думаю, 
они должны быть.

Вопрос. Почему партий
ные органы на местах не на
ходят времени и не изъяв
ляют желания работать с мо
лодежью? Почему не забо
тятся на деле о будущем 
партии, будущем страны? 
Речь идет не об опеке, а о 
заботе, о заинтересованном 
отношении к молодежи. Ког
да партийцы будут отвечать 
за свои словесные нападки 
на деятельность ВЛКСМ, по
литическую и экономиче
скую? Это не товарищеская 
критика, это позиция зло
радствующего равнодушия 
со стороны старших товари
щей.

Ответ. Не могу оправдать 
такое отношение. Несколько 
лет я был на освобожденной 
комсомольской работе и 
знаю, как трудно молодым, 
комсомолу реализовать свои 
возможности, если нет по
нимания и поддержки. При
нимаю этот упрек и на свой 
счет. Это замечание должно 
быть услышано и в ЦК, и во 
всей партии.

Вопрос. Как долго ’Вы пла
нируете возглавлять Комму
нистическую партию? Как по
ступаете в ситуации, когда 
мнение Президента расходит
ся с мнениями членов Полит
бюро?

Ответ. Этот вопрос мне 
все время задают, правда, с 
разных позиций. Только что 
встречался с представителя
ми партийных организаций. 
РСФСР, вошедших в состав 
оргкомитета по подготовке 
Российской партконферен
ции. Там товарищи подходи
ли ко мне, спрашивали, вер
но ли, что я «бросаю пар
тию». Это звучало как уп
рек. Я сказал, что речь об 
этом сейчас не идет, хотя 
совмещение постов дело 
крайне тяжелое. Это ведь 
огромный объем работы и на 
том, и на другом направле
нии.

Товарищи помогают, и это 
выручает. В дальнейшем са
ма партия должна решить, 
съезд вернется к этому во
просу и рассмотрит его. Сей
час же, пока идут у нас пе
регруппировка политических 
сил, формирование власти 
Советов, партия осваивает 
свои новые обязанности и 
функции — это просто необ
ходимо.

Когда расходятся мнения, 
мы стараемся в ходе дискус
сии сблизить позиции. Сей
час ни-юдно заседание Полит
бюро, как и Президентского 
совета, не отличается фор
мальным единодушием. По 
каждому вопросу сопоставля
ются точки зрения, идет по
иск согласия.

Вопрос. Готовите ли Вы 
молодого преемника, продол
жателя Вашего дела, если да, 
то кто это?

Ответ: Будем надеяться,
что в зале есть преемник. 
Теперь задача следопытов 
вычислить, кто именно.

Вопрос. Когда полномочия 
работников милиции будут 
соответствовать служебным' 
обязанностям?

Ответ. Товарищи, пред
ставляющие органы внутрен
них дел, правильно ставят 
этот вопрос. Накануне фор
мирования Президентского 
совета я обсуждал его с В. В. 
Бакатиным. Он внес предло
жения, которые сейчас про
рабатываются. Мы считаем, 
что должны предъявить 
полный спрос к органам внут
ренних дел, прокуратуры, ко 
всем другим правоохрани
тельным органам, чтобы они 
действовали эффективно, за 
щищая закон. Таково общее 
требование всего народа. Но 
для этого нужно, чтобы эти 
органы располагали и всеми 
необходимыми полномочия
ми.

Вопрос. Вы можете ска
зать, что Ленин — Ваш иде
ал  Если да, то почему Вы 
не поступаете по-ленински в 
отношении своих оппонен
тов? Ведь он не стеснялся 
громить их в открытую че
рез прессу. Вы же чаще го
ворите в общем, с намека
ми на определенные лица.

Ответ. Критическое заме
чание принимаю к сведению.

Вопрос. Делегация Кали
нинградской областной ком
сомольской организации под
нимает вопрос о судьбе этой 
области.

Ответ. Сейчас руководство 
этой области вошло с пред
ложениями о перспективах ее 
развития. Эти предложения 
рассматриваются в Госплане, 
в Совете Министров РСФСР. 
Эта область, самая западная 
в стране, будет иметь все не * 
обходимое внимание и под
держку центра. Не волнуй
тесь ни о чем, спокойно ре
шайте свои задачи.

Вопрос. Ваше отношение 
к исключению ГдЛяна и Ива
нова из рядов КПСС?

Ответ. Это решала партий
ная организация, и у меня нет 
оснований ставить под со
мнение решение коммуни
стов.

Вопрос. Как Вы относи
тесь к расплодившимся сам- 
издатовским листовкам? Ос
новная часть освещает интри
ги Кремлевского двора, а 
часть затрагивает и Ваше 
имя. Если это ложь, то поче
му нет попытки опроверже
ния с Вашей стороны?

Ответ. Вообще, конечно, 
это до меня доходит. Иногда 
показывают мои портреты, 
очень «интересные», или пи
санину о том, что в Ш вейца

рии у Горбачева счета в бан
ках, вилла на берегу Ж енев
ского озера, в Прибалтике 
где-то на острове еще одна 
дача и т. д. Однажды я че
рез «Известия ЦК КПСС» 
осветил, что такое привиле
гии Генерального секретаря, 
материал перепечатали, по- 
моему, в «Аргументах и фак
тах», но тем не менее все 
это продолжает подбрасы
ваться. Я подумал, неужели 
надо опуститься до того, что
бы говорить: я не преступ
ник, не взяточник и т. д. Это 
просто унизительно.

Думается, в правовом го
сударстве должны быть соз
даны механизмы, которые за
щищали бы честь и достоин
ство каждого человека, и, 
конечно, Президента страны.
В Верховном Совете этот 
процесс уже идет.

Что касается других воп
росов, то все, что поступало 
мне на эти темы, передаю в 
комиссии Верховного Совета, 
пусть они разбираются. Счи
таю, что поступаю правиль
но. Хотя мне говорили, что 
когда с опровержением не 
выступают, то в народе скла
дывается мнение: молчит на
чальство, значит, чего-то бо
ится, наступили ему на хвост. * 
А расчет такой — заста
вить, чтобы порядочный, 
честный человек доказывал, 
что он не верблюд. Если мы 
дадим разыграться таким 
тенденциям, это будет не 
правовое государство, а 
сплошное безобразие. И, ду
маю, нужно создать право
вые механизмы, чтобы те, 
кто занимается этим, привле
кались потом к  ответствен
ности.

Должен сказать, мне не 
первый раз приходится стал
киваться с этим в своей по
литической жизни. Первое 
столкновение было с бывшим 
министром Щелоковым и его 
командой. На рубеже 1973— 
1974 года, на четвертом го
ду моей работы первым сек
ретарем крайкома партии на 
Ставрополье, там разгуля
лась преступность: в город 
ночью не выйти, женщин, 
работающих во второй смене, 
мужья идут встречать с ра
боты, потому что грабежи,
насилия, убийства, а показа
тели нашего краевого управ
ления внутренних дел нор
мальные.

Вот тогда мы вскрыли
грубейшие нарушения социа
листической законности в 
органах внутренних дел и 
разогнали все краевое управ
ление, начиная с начальника, 
заменили руководство 15 гор- 
райотделов. Мобилизовали 

. комсомол, молодежь, руково
дителей, общественность, за 
две недели установились ти- 
ш и й а 'й  спокойствие. Но этс^|( 
так бросило тень на МВД, 
что последовали всякие раз
боры и столкновения. Проку
ратура тогда защитила ста
вропольцев. Больше того, на
шему примеру последовали в 
Свердловской области. Там 
дело открылось похлеще, на
чальник Свердловского гор- 
отдела покончил жизнь само
убийством, потому что были 
вскрыты злоупотребления в 
милиции. Это не прощалось 
долго, я чувствовал: все вре
мя что-то искали, чтобы 
скомпрометировать Горбаче
ва. И сейчас подбрасывают. 
Думаю, это делают с полити
ческими целями те, кому, на 
хвост наступили, кто чув
ствует, что перестройка вы
ведет их на чистую воду.

Будем принципиальны, не 
поддаваясь попыткам шан
тажировать, будем последо
вательно продвигать начатые 
процессы, в том числе, наво
дя порядок с привилегиями. 
Сейчас, кстати, подготовле
ны предложения установить 
все, что положено Президен
ту, премьер-министру; дру
гим должностным лицам, 
официально обнародовать и 
покончить с дебатами на эту 
тему. Мы же сами вышли из 
гущи народа и не можем , до
пустить, чтобы оставалось 
так, как было, а  что гово
рить, оказались в ситуации, 
когда диктовали традиции. 
Надо это разрушить и расчи
стить. Расчистка идет по 
стране не безболезненно, с 
перехлестами, но ничего, пе
ретерпим. Многое уже реши
ли и доведем до конца.

Вопрос. Сейчас в стране  ̂
участились случаи проявлег 
ния антисемитских настрое
ний, создаются ненормаль
ные условия для жизни и 
деятельности евреев в СССР. 
Какие меры Вы собираетесь 
предпринять для урегулиро
вания этого конфликта?

Ответ. Я  считаю, что мы 
должны не допустить разгу
ла ни национализма, ни шо
винизма, ни антисемитизма, 
ни каких-то других «измов». 
Надо идти по пути гармони
зации межнациональных от
ношений, создавать право
вые, экономические и соци
альные предпосылки, чтобы 
люди всех национальностей 
чувствовали себя уверенно, 
где бы они ни находились. 
Другого пути не вижу.

о
Ответы М. С. Горбачева 

на вопросы делегатов XXI 
съезда ВЛКСМ были выслу
шаны с живым интересом, 
неоднократно в зале звучали 
аплодисменты. Поблагодарив 
его за  выступление, первый 
секретарь ЦК ВЛКСМ В. И. 
Мироненко сказал: «Я в
трудном положении — есть 
еще 320 письменных вопро
сов, да и многие выразили 
желание спросить устно, вы
ступить. Но все-таки руково
дители партии и государства 
примут участие в заседаниях 
съезда, будет возможность' 
встретиться, поговорить, вы
сказаться».
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*В СОВЕТЕ МИНИСТРОВ 
ГРУЗИНСКОЙ ССР
О К О Н Ч А Н И Е .

нений е Грузинской ССР» и 
разработке нового законо
проекта о свободе совести и 
вероисповедания в республи
ке, предусматривающего ре
альную и полную независи
мость церкви от государства.

Особо было подчеркнуто, 
чтЬ реализация этого неорди
нарного решения сыграет в*ж- 
иуЮ роль в укреплении ду
ховности и нравственности на- 
роАа.

Принято постановление об 
упразднении IV Главного уп
равления, Минздрава Грузин
ской ССР и передаче его уч
реждений в систему медицин
ского обслуживания населе
ния.

На заседании Президиума 
была заслушана информация 
о ходе выполнения постанов

ления Совета Министров рес
публики от 14 февраля т. г. об 
укреплении материально - тех
нической базы Научно - ис
следовательского института 
педиатрии. Отмечалось, .что 
поручения правительства по 
данному вопросу выполняются 
последовательно е установлен
ные сроки.

Зарегистрирован устав но
вого добровольного общест
ва «Мтианети», чья деятель
ность будет способствовать 
социально - экономическому 
и культурному развитию гор
ных регионов республики, а 
также ряд новых грузино
зарубежных совместных пред
приятий и фирм.

Рассмотрены и другие воп
росы развития народного хо
зяйства и социально-культур
ного строительства.

(ГРУЗИНФОРМ).

[ в о к р у г
I СВЕТАI

Пульс планеты

1

ОСНОВА КОНСОЛИДАЦИИ- 
ПРИНЦИПИАЛЬНОСТЬ

Вчера с Я Р * ■ редакции раздались телефонные звонки. 
Звоиилй те из наших читателей, кто уже успел ознакомить
ся с Открытым письмом ЦК КПСС коммунистам страны «За 
консолидацию на принципиальной основе». Мы записали 
замечания позвонивших, их вопросы, впечатления от пись
ма, их собственные ответные мысли.
Нугзар ДЗНЕЛАШВИЛИ, 

начальник .отдела Руставского 
комбината железобетонных 
изделий строительного тре

ста И# 1:
—Пока мы у себя в респуб

лике думаем и спорим по по
воду будущего статусе нашей 
Компартии, пока готовимся к 
съезду, который — и только 
он — должен решить, оста
ваться ли республиканской 
партии коммунистов в соста
ве КПСС или стать независи
мой, — ЦК КПСС заявляет: 
«к таким же последствиям» 
(то есть к расколу и устра
нению КПСС с политической 
арены) «ведут попытки навя
зать партии федералистскую 
структуру, разобщить комму
нистов по национальному при
знаку». Этот абзац вызывает 
недоумение, наверное, не 
только в Грузии, но и в Рос
сии, на Украине, в Казахстане. 
Если мы государственное уст
ройство нашей страны видим 
как федеративный союз, то 
почему КПСС не может быть 
союзом равноправных и саг 
мостоятельных партий? Мне 
кажется, дальновиднее было 
бы дать возможность самим 
республиканским компартиям 

выработать свою позицию по 
Витому вопросу. А ЦК КПСС 
Т  остается уважать эту позицию, 

даже не будучи с ней соглас
ным.

Теперь насчет того, что сто
ронники федерализма в пар
тии стараются «разобщить 
коммунистов по национально
му признаку». О каком на
циональном признаке можно 
говорить, когда в нашей рес
публиканской Компартии — 
люди десятков национально
стей? Дело не в националь
ности, а в том, что в незави
симой республике должна 
быть независимая Компартия. 
И это вовсе не означает от
каз от коммунистических иде
алов.

Владимир ПАТАРАЯ, 
рабочий Тбилисского произ
водственного объеднн е и и я 

имеии 10-летия СССР:
— В Открытом письме ЦК 

КПСС коммунистам - страны 
содержится верная мысль: 
«Важно, чтобы делегатами 
съезда стали убежденные 
коммунисты, люди инициатив
ные, творческие, нравственно 
безупречные» и т. д. Все это 
тысячу раз верно — особен
но сейчас, когда съездам 
КПСС и КП Груэии предсто
ит принять такие важные ре
шения. Ясно, что «делегатам 
по разнарядке» с этим делом 
не справиться, — нужны лич
ности. И об этом уже много 
говорилось в средствах мас
совой информации. По своей 
партгруппе сужу: всех инте
ресовало, когда будет новая 
инструкция по выборам деле
гатов на съезд, — ведь ста- 

А  рая-т о устарела. Многие на- 
Щ  деялись, что на этот раз вы

боры будут прямыми. Не тут- 
то было. Буквально на днях 
узнали, что выбирать снова 
будем поступенчато: сначала

на районные конференции, 
они уже выберут людей на 
городскую, и только город
ская назовет делегатов на 
съезд. Схема старая. Она уже 
показала, что с таким отбо
ром на съезд попадают вовсе 
не самые убежденные и 
творческие.

Почему же с нами опять не 
посоветовались?

Гурам ЗАХАРОВ, 
старший инженер Комитета 
охраны природы и лесного 
хозяйства Грузинской ССР:
— Лично у меня от чтения 

Открытого письма ЦК КПСС 
коммунистам страны осталось 
тягостное впечатление. Боль
шое место в нем отвбдится 
«так называемой» демократи
ческой платформе и коммуни
стам, вокруг нее объединив
шимся. Я не буду оспаривать 
то место письма, где говорит
ся, что «д е м о к ратическая 
платформа» не содержит в се
бе сколько-нибудь серьезной 
попытки внести конструктив
ный вклад в разработку стра
тегии и тактики партии. Хотя 
мое мнение об этом «вкладе» 
противоположно. Важно дру
гое: почему письмо так на
стойчиво отказывает,мнннциато- 
рам Демократической плат
формы в праве на .хвое виде
ние перспектив партии? Поче
му они так безапелляционно 
обвиняются в попытке раско
лоть КПСС, устранить ее с по
литической арены?

При всем при этом письмо 
утверждает: каждый комму
нист имеет все возможности 
для участия в предсъездовской 
дискуссии, для отстаивания 
своих взглядов. Что же полу
чается: «взгляд» твой может 
быть только от сих до сих, а 
иначе ты стремишься к раско
лу. Кто установил эту грани
цу? Почему ЦК КПСС остав
ляет себе, монополию на оп
ределение: это еще плюра
лизм, а это, извините> уже 
фракционность?

Мы, кажется, смирились с 
тем, что член КПСС по соб
ственной воле может пере

летать им быть — и для этого 
ему достаточно лишь своего 
решения. Значит, один чело
век выйти из КПСС может, 
а сотня или тысяча коммуни
стов, объединенных иной по
литической платформой, — 
нет? Почему? Раскол? Да, рас
кол — вещь неприятная. Но 
куда от него денешься, если 
вырисовыв а ю т с я поляоные 
точки зрения? Если дальше 
вместе — нельзя?

Мне кажется, письмо — это 
эхо прошлого. В нем — зна
комые артикуляции, чуть-чуть 
сглаженные «перестроечной» 
терминологией. Читаешь и ви
дишь, кому из нынешних чле
нов Политбюро какой абзац 
принадлежит... Хотя присутст
вует и мысль, с которой я 
лично не могу не согласиться: 
нужно «размежевание» в пар
тии. Я бы даже добавил: раз
межевание неизбежно.

Записала
Галина ПЕТРИАШВИЛИ.

О  ВАРШАВА. С редким 
единодушием депутаты Поль
ского сейма отменили в сре
ду закон о цензуре за пуб
ликациями н зрелищами, а 
также о соответствующих 
органах. Немало нелестных 
слов было сказано об уходя
щем в прошлое государст
венном институте, который, 
с одной стороны, стоял на 
страже г о с у д арствениых 
тайн, а с другой, как выра
зился депутат Юлиуш Бра
ун, «позволял лгать и запре
щал опровергать эту ложь, 
позволял безнаказанно по
рочить доброе имя и не до
пускал возможности защиты 
чести». Ликвидируя цензу
ру, заявил депутат И. Че- 
жик, «сейм отмывает обще
ству новые области свобо
ды».

О  ВАШИНГТОН. По сооб
щениям из Суринама, в свя
зи с совершенным во втор
ник убийством в этой стра
не советского дипломата 
Статиса Обукаускаса поли
цией задержаны три чело
века. Представитель сури- 
намской полиции заявил, что 
арестованные сознались в 
совершении этого преступле
ния, пишет агентство АП.

По словам представителя 
полиции, трое подозревае
мых в убийстве были аре
стованы при попытке про
дать автомашину Обукауска
са. У  одного из задержан
ных изъят револьвер. Пока 
неизвестно, является ли он 
орудием преступления. Наи
более вероятной полиция 
считает версию убийства с 
целью ограбления.

Второй секретарь посоль
ства СССР в Парамарибо был 
обнаружен мертвым в при
дорожной канаве на 31-м ки
лометре шоссе, ведущем в 
международный аэропорт,

С  телетайпной 
ленты

куда он выехал накануне, 
чтобы встретить самолет с 
почтой. Как установила по
лиция, машину Обукаускаса 
обогнало го л  убое такси 
«Мазда-626». Оно блокиро
вало дорогу, и советский 
дипломат был вынужден ос
тановиться. Его убили выст
релами в голову и сбросили 
в канаву, а машину угнали.

ф  МАПУТУ. Колдуны, зна
хари и прорицатели играют 
активную роль в ходе конф
ликта в южноафриканской 
провинции Наталь, где уже 
несколько лет боевики из 
трайбалистской группировки 
еИнката» воюют со сторон
никами антирасистского Объ
единенного демократического 
фронта. Отчаявшись добить
ся решающего превосходст
ва, и те, и другие все чаще 
обращаются к услугам все
возможных чародеев.

Как сообщает йоханнес
бургский еженедельник *Уик- 
ли мейл», ни один из членов 
этих группировок не риску
ет выйти на €боевую» опе
рацию без чудодейственного 
снадобья — мути. Колдуны 
содержат состав его в стро
жайшей тайне. Известно лишь, 
что зачастую среди компо
нентов мути — кора деревь
ев или жир животных и птиц, 
чьи качества желает приоб
рести заказчик. Так, если ему 
хочется стать невидимым для . 
противника, нужно непре
менно раздобыть мути, на
стоянное на жире питона, 
поскольку, согласно верова
ниям африканцев, эта змея 
обладает способностью сли
ваться с окружающей сре
дой.

*
ф  ОТТАВА. Канадцам по

счастливилось увидеть в об
щей сложности 141 неопоз
нанный летающий объект 
(НЛО) над территорией стра
ны в 1989 году. Такая циф
ра приводится в только что 
опубликованном сборнике, в 
котором содержатся описа
ния этих случаев.

«Все это говорит о том, 
что НЛО по-прежнему актив
но совершают полеты над 
Канадой, — отмечает соста
витель сборника, ученый из 
Виннипега (провинция Мани
тоба) Крис Руткорски. — Это 
свидетельствует о том, что 
они появляются во всех угол
ках страны». В основу сбор
ника легли заявления оче-В ЗАЛОЖ НИКАХ -  СОЛДАТЫ

военнослужащих и прина 
жащее им оружие увез/... _ _  _
автобусе в неизвестном на- I  «■ ■ 
правлении. Работник местной I ие« ,*Дов*т*пь«яий

Тревожное с о е  бщеиие 
поступило из Закавказья 
12 апреля: сегодня утром 
армянскими боевиками за
хвачены 5 военнослужащих 
внутренних войск. О под
робностях п р о  исшестяия 
корреспонденту ТАСС рас
сказывает первый замести
тель командующего внут
ренними войсками МВД 
СССР генерал • лейтенант 
Б. Смыслов:

— Это произошло около 4 
часов утра в поселке Айге- 
пард Шамшадинского района 
Армянской ССР. К посту ГАИ, 
на котором совместно с ра
ботниками милиции несли 
службу два солдата 'внутрен
них войск, подъехал автобус. 
Военнослужащие остановили 
его для проверки. Из аатобу-

военнослужащих и принадле- I  в полицию, частным
жащее им оружие увезли в I  « В Д о м т м м  и в находящий-

1 ся в Оттаве Национальный
правлении. Работник местной |  мв« ,*Я °1*т*пь«кнй совет, 
милиции был отпущен. I  По словам Рутиовски, ко-

В район происшествия на- |  и л и ™  президентом
правлены подразделения внут- .  Королевского астроиомиче- 
ренних войск, оперативные I  *кого Канады, а
работники. Им поставлена за- I  волв# вч*м « Г » -
дача: действуя самым реши- I  наблюдения иеопознви- 
тельным образом, найти , ах.  |  нмх летающих объектов все-

I  теки недостаточно информа
ции для вынесения какого-товаченных военнослужащих и 

освободить их.
Провокация против военно

служащих совершав т с я не 
впервые. Две недели назад в 
Ереване был разоружен воин
ский караул. Вооруженные 
боевики также действовали 
ночью и были переодеты в во
енную форму

Предупреждаем организато
ров подобных преступных ак- чаркмааат чтв иа <обы.
ций: возможные жертвы — на I  раатс,  аыда||Гатк каких-ли-

5с выскочили 13-  • мх еомсти- Войска 6№  * •"-  I  во теорий относительно на-в*70МвТ4МИ ствоввть смело и решительно, I  блюд„ ^ ихеа канадцамм
людей, переодетых в военную а чем ни у кого не должно 1 - .„Д Т
форму. Разоружив наряд, они быть сомнений.

♦ ворвались на пост ГАИ, где в По случаю данного нападе- |  (ТАСС, 12 апреля),
это время отдыхали еще не- ния принимаются самые серь- 
сколько солдат. Захваченных езные меры.

Информирует объектив

Экологисты ведут бой

Ливан многострадальный... Среди руин Бейрута бродят 
обездоленные, лишенные крове люди. Варварские артилле
рийские обстрелы, танки на улицах. Среди мирного насе
ления имеются убитые и раненые.

На с н и м к е :  у этой женщины, обезумевшей от горя, 
разрушили дом.

Телефото Рейтер — ТАСС.

Совместный ч е х о словацко • венгерский 
проект сооружения на Дунае гидрокомплек
са Габчиково— Надьмарош продолжает волно
вать общественность придуиайских государств, 
выступающую в защиту окружающей среды 
от возможного, по их мнению, негативного 
воздействия этого строительства. Венгрия в 
конце прошлого года прекратила возведение 
плотины в Надьмароше — одного из ключе
вых объектов гидроузла, ввод которого в 
эксплуатацию планировался на 1993 год. У 
чехословацкой стороны, уже почти на 10 про
центов выполнившей свою долю обяза
тельств, — болов сложное положение в этом 
вопросе.

Недавно по инициативе новой словацкой 
партии «зеленых» •— протестующей против 
создания ГЭС в Габчиково — вдоль берегов 
Дуная, на протяжении 300 километров, бы
ла проведена очередная акция защитников 
экологического баланса речного бассейна. 
Живая людская цепь протянулась от австрий
ского Хайнбурга через словацкую Братисла
ву до венгерского Надьмароша.

Н а с н и м к е :  на мосту через Дунай не
подалеку от Габчикова.

Фото МТИ — ТАСС.

определеии о го  суждения. 
Еще для трети происшест
вий подобного рода можно 
найти какое-либо вероятное 
объяснение. Однако из ос
тавшихся случаев появления 
НЛО исследователь выделя
ет 7, которые представляют 
собой абсолютную загадку. 

Виннипегский ученый под-

К И П Я Щ И Й  К О Ж Е Й
К ОГДА С ЭКРАНА ТЕЛЕВИЗОРА мы увидели 

казненную чету Чаушеску, не скрою, я испы
тал смятение. С одной стороны, закономер

ный конец кровавой диктатуры. С другой... Шагая к 
коммунизму, целая страна в сердце Европы к кон
цу XX века пришла в какое-то непонятное состоя
ние, которому и названия нет, в феодализм какой- 
то. Геноцид против собственного народа, экспери
менты с ликвидацией «неперспективных» сел, все
силие секретных служб... И вот финал, как в зло
вещем детективе.

Да, адская машине тоталитаризма крутилась на всю 
катушку и перемалывала человеческие судьбы три дол
гих десятилетня. И, казалось, этому не будет конца. 
Мнившееся незыблемым казарменное общество, как бы 
навеки построенное, владеющее «механизмом единомыс
лия» — жуткий эксперимент! — рухнуло. Впрочем, по
беда над самым кровожадным диктаторским режимом 
в Европе оплачена страшной ценой — огромным коли
чеством невинных жертв.

Бухарест в эти дни напоминает кипящий котел. 
И вся Румыния тоже. Идет полным ходом подго
товка к выборам. На пост президента Румынии 
от Фронта национального спасения — самого мас
сового политического движения выдвинут Ион 
Илиеску.

иальных чувствах румын, занимают далеко не по
следнее место в охоте за будущими голосами из
бирателей, которая, по мнению И. Илиеску, может 
обрести опасный характер «охоты за ведьмами». 
Да что там — может. Уже обрела.

Демократический христианский союз выступил 
с воззванием, в котором говорится: «Необходима 
коалиция всех антикоммунистических партий Ру
мынии. Если под маской Фронта национального 
спасения и его партмй-сателлитов коммунисты вы
играют майские выборы, значит, жертва героев 
революции была напрасной». Полтора десятка пар
тий уже откликнулись на этот призыв. Б, повест
ку дня ставится вопрос о создании антикоммуни
стической коалиции.

«Охота эа коммунистами», развернувшаяся в Румы
нии, напоминает по своей жестокости средневековую 
«охоту за ведьмами». Только теперь «ведьмами» стали 
бывшие члены РКП, служащие государственного ап
парата, пишет газета «Типеретул лнбер» — «Свобод
ная молодежь». А ведь нх было почти четыре мил
лиона членов РКП, в с членами бывшего Союза 
коммунистической молодежи число людей, так пли 
иначе связанных с РКП, составляет почти половину 
населения страны. И вот итоги: «Крах коммунизма», 
«Идеологическое землетрясение сотрясает Румыне#)», 
«Мы не должны спасать комкушмм! »...

цы — не потому ли, что Чаушеску старался вести 
себя максимально независимо от СССР?..

Известны его территориальные претензии к на
шей стране: на Северную Буковину, воссоединен
ную с Украиной, на Советскую Молдавию, на юж
ную часть болгарской Добруджи. Сегодня Ион 
Илиеску заявил, касаясь позиции ФНС по так 
называемому «бессарабскому вопросу», что в на
стоящий момент было бы неразумно ставить про
блему границ.

Трагические событмя последних дней в Тыргу— 
Муреште не возникли на пустом месте: отноше
ния между Румынией и Венгрией были из рук вон 
плохи. Число беженцев из Румынии в Венгрию к 
декабрю 1989 года аоэросло до 30 тысяч. Бежали 
и этнические немцы, и сами румыны. Вспомним, 
наконец, что пламя румынской революции за
жглось в Тимишоаре, населенном в значительной 
мере венграми ‘ города в пятистах километрах от 
Бухареста. 15 декабря 198* гоДа там состоялась 
мирная демонстрация в знак протеста против вы
сылки Ласло Текеши, венгра, священника-дисси- 
денга. Из искры возгорелось пламя... Декабрьская 
революция раздула его в костер...

Румынский вариант: сто дней после революции  *  Горькие 
плоды кровавой диктатуры  *  Страсти под сенью 

плюрализма  *  Предвыборная кампания набирает обороты

I

На румынской политической сцене одна за дру
гой явились новые партии. Их... 68. И это в стра
не, где железной рукой правил «великий кон- 
дукатор», в стране, где тем, кто рассказывал по
литические анекдоты про Чаушеску, грозили де
сять лет тюрьмы, а «тем, кто только слушал, — 
пять» — гласила народная молва. В стране, где на 
23 с небольшим миллиона населения насчитывалось 
230 тысяч сотрудников репрессивных ооганов.

В Бухаресте объявлено о создании политической пред
выборной коалиции трех исторических партий — На- 
цнонал-цэрэипстской, Нацнонал-либеральвой и Социал- 
демократической. Новый союз первым делом отмеже
вался от Фронта национал! иого спасения, который оп
позиционные силы отождествляют е исчезнувшей с по
литической арены компартией. Отличие программных 
документов трех исторических партий, то есть суще
ствовавших еще до войны, состоит лишь в кое-каких 
нюансах. Та же ориентация на Францию, провозглаше
ние примата демократии западного образца, поощрение 
частной инициативы в промышленности и сельском 
хозяйстве.

Цель десятков остальных партий — уровить к 
свои паруса ветер социального напряжения в об
ществе, всплыть наверх на волне критики, виня
щей ко всех бедах и проблемах сегодняшней Ру
мынии ФНС.

«Долой ИлиескуГ», «ФНС, убирайся в СССР1», 
«ФНС — агентура КГБ!» — не надо разбираться 
■о всех тонкостях борьбы за власть, которая ве
дется сейчас в Румынии, чтобы понять, почему 
острие подобных лозунгов направлено против 
Фронта, национального спасения, и в первую оче
редь против И. Илиеску.

Фронт национального спасения можно охаракте
ризовать как левоцентристское политическое дви
жение, тяготеющее к традиционным идеям соци
ал-демократии. Так характеризуется ФНС своим 
руководством.

Касаясь возможной коалиции фронта с другими 
партиями Румынии, И. Илиеску отметил, что ФНС 
открыт для союза с политическими силами стра
ны. Одиако такая коалиция будет возможна толь
ко после выборов, при формировании нового пра
вительства.

Оппозиционная же коалиция не преминет и да
лее активно использовать тезисы о «знаке равен
ства» между ФНС и РКП, о том, что нельзя до
верять бразды правления человеку, получившему 
высшее образование в Советском Союзе и быв
шем одним из руководителей при Чаушеску.

Илиеску также не прощают «ошибки», допущенной 
после телефонного разговора с М. С. Горбачевым. Он 
« такой радостью сообщил об этом в программе теле
видении, что невольно вызвал обратную реакцию тех, 
«то не понимает значения перестройки. Сработала инер
ция: «И этою посадили русские».

Хотя, по образному выражению одной нз югославских 
газет, именно Михаил Горбачев открыл плотно закры
тые окна свободы н демократии, пропустив сквозняк 
в испорченный воздух реального социализма, н таким 
образом смел старые режимы, нх руководства и устои.

Самом значительной чертой провозглашенного 
М. С. Горбачевым нового мышления в под
ходе к международным делам можно считать лик
видацию образа врага в общественном мнении. 
Конечно, это произвело не Запад громадное впе
чатление. Но оказалось, что другая сторона ново
го мышления — обрез друга — также претерпе
ла изменения.

Ставке на антисоветизм, как и игре на нацио-

Причины понятны: Румынская компартия сама 
исключил* себя из жизни страны, не сумев про
тивостоять клике Чаушеску, внедрившей в созна
ние народа тождество между партией и тиранией. 
Революция в Румынии, главной целью и результа
том которой было устранение ненавистной дикта
туры клана Чаушеску, создала обстановку, в корне 
отличную от обстановки, сложившейся а других 
странах Восточной Европы.

Газет* «Ромыния либерэ» пишет: «По крайней 
мере на некоторое время мы должны, отказаться 
от таких понятий, как социализм, капитализм, ком
мунизм, фашизм. В настоящей ситуации они не 
имеют никакого смысла и во всяком случае — 
никакой связи с социальной реальностью».

А  КАКОВА ОНА СЕГОДНЯ В РУМЫНИИ? Всту
пил в силу закон, разрешающий гражданам 
страны создавать частные предприятия, дей

ствующие на основе свободной инициативы. Пред
принимательство получило зеленую улицу.

В селах одни требуют расформирования коопе
ративов и возврата к прежним формам землевла
дения, другие чувствуют угрозу ухудшения усло
вий жизни. Это пожилые люди, получающие пенсию 
от кооператива, — хоть и маленькую, но все-таки 
гарантированную. Это и крестьяне-кооператоры, 
приближающиеся к пенсионному возрасту, кото- 
рые, проработав много лет в сельском хозяйстве, 
теперь рискуют остаться без обеспечения в ста
рости. Люди, имевшие до коллективизации не
большие наделы, теперь могут оказаться в по
ложении поденных рабочих на земле соседа, ко
торому достанется земли больше, чем он может 
обрабатывать силами своей семьи.

Велико и сопротивление прежних органов власти 
на местах — еще прочны старые структуры, слиш
ком мал опыт демократического и компетентного 
управления.

ПМИР следил и декабре за событиями на пло
щади Виктория в  Бухаресте, где преданные Чаушеску 
секуристы развязали настоящую бойню. Взрывы, стрель
ба снайперов, языки пламени из окон Госсовета, танки... 
как  сообщило французское телевидение, специальные 
«кокмандосы» стреляли в народ и на румыпо-вен 
герской границе.

Газета «Уолл-стрнт джорнэл»: «С помощью Ливни, 
Ирана, Сирии н Ясира Арафата покойному диктатору 
Румынии Н. Чаушеску удалось со всей тщательностью 
и коварством подготовить отборные силы для борьбы 
против собственного народа».

Бывший руководитель румынской разведки И. Па- 
чепа, бежавший десять лет назад на Запад, под
тверждал связь Чаушеску с террористами.

Чтобы стало понятным, почему с такой поспеш 
ностью, так торопливо казнили Чаушеску, следует 
вспомнить и о тех силах, которые были оплотом 
его власти.

Кадры Чаушеску состояли из ройск «Секурите- 
те»: примерно 70 тысяч человек, которым было 
поручено защищать режим н а п о е  редственио, 
тайной полиции: 20 тысяч, в ведении которой были 
и «специалисты» ид иностранных государств; лич
ной охраны Чаушеску: около *0 тысяч. Все это так 
Но до декабря 1989 года на асе беззакония ру
мынского режима и Запад смотрел сквозь паль

СЕЮ ДНЯ БУХАРЕСТ НАПОМИНАЕТ кипящий 
кстел. Расквартированный в Добрудже полк 
совершил без оружия несанкционированный 

марш в столицу. Солдаты потребовали навести по
рядок в армии. Солдат успокоили. Пообещали 
принять меры... Но на следующий день на площа
ди Виктории появились тяжелые грузовики. Их во
дители требовали восстановления своих профес
сиональных прав. А следом площадь заполнили 
офицеры ВВС. Затем — марш шахтеров в поддер
жку ФНС. Затем- 

Затем объявляется антикоммунистическая орга
низация «Железная гвардия — Легион архангела 
Михаила». «Пока не уничтожим всех коммунистов, 
социалистов и прочее левое отребье, мы но ос
тановимся, — так возвещала она о, своем возрож
дении. — Наконец-то пришло и наше время!».

Напомню: «Железная гвардия» была создана еще в 
1930 году в условиях экономического кризиса. Пропове
довавшие ярый национализм, мистическую религиоз
ность, широко применявшие террористические методы 
«железногвардейцы» рвались к власти, не останавли
ваясь даже перед развязыванием гражданской войны. 
Их разнузданный экстремизм вынудил короля Каро
ля II  объявить «Железную гвардию» вне аакоаа. Су
мев «легадизовоться» в 1940 году, ее члены в от
чаянной попытке захватить власть подняли восстание, 
которое было подавлено И. Антоиеску, ставшим после 
этого единоличным диктатором в Румынии. Разгром
ленные легионеры В большинстве своем эмигрировали в Германию «под крылышко» Гитлера.

...И все-таки румыны—оптимисты. «Дела в стра
не развиваются к лучшему» — такого мнения при
держивается 71 процент румынских граждан, опро
шенных столичным Институтом социологических ис
следований. Пять процентов жителей настроены 
пессимистически, * остальные 24 процента еще не 
определили своего мнения. Об этом говорится в 
опубликованных газетой «Адерэрул» результатах 
официального изучения общественного мнения, 
проведенного в Румынии впервые эе последние 
двадцать лот.

Основная цепь опросе — прояснить расстанов
ку политических сил, определить степень влияния 
каждой из них. Согласно результатам опроса, на 
предстоящих 20 мая выборах 57 процентов граж
дан намерены голосовать за Фронт национального 
спасения, 17 — за Национал - либеральную пар
тию, 5 — за экологическое движение и лишь 4 
процента высказались за представителей самой 
многочисленной, по утверждениям ее руководи
телей, оппозиционной партии — Национал-цэрэ- 
нистской,

...Кто же следующим придет на площадь Викто
рии? Служащие столичного метро? Преподаватели 
школ? Профессоре вузов? Обоэдолеииые кресть
янские пенсионеры? В каких районах аоэникне по
жар недовольстве, причины которого в реше , ях, 
принятых еще при диктаторе? Способен ли будет 
Временный совет национального согласия, вс к  ис
ший на базе компромисса между Фронтом »г.,.ю- 
нального спасения и созданными заново в с  ране 
другими политическими партиями, решить эти про
блемы, не доводя дело до кризиса, покажет бу
дущее. То будущее, ради которого и совершена 
декабрьская революция в Румынии.

I

Тенгиз ГАМКРЕЛИДЗЕ, 
политический обозреватель «Зери Востоке».

I
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ОБРАЩЕНИЕ
спояЫ бных

ФЕДЕРАЦИЙ ГРУЗИИ 
КО КСЕМ СГКбРТИВНЫМ 

ФЕДЕРАЦИЯМ СССР
Примято иа заседании 

спортивны* федераций Грузии.
Процесс демократизации в 

Советском Союзе набирает си
лу, чему способствуют обще- 
политичес к  о ё положение в 
стране и стремление республик 
к независимости.

Эти процессы необратимы, 
страна на пути создания сооб
щества суверенных государств.

Вместе с тем структура спор
тивных федераций Советского 
Союза остается архаичной и 
своей приверженностью к ко
мандно-административной си
стеме является тормозящим 
фактором в развитии спортив
ного движения в духе требо
ваний времени. Чего стоят хо
тя бы только следующие пунк
ты в  уставах спортивных фе
дераций СССР: 

еТолько одна Всесоюзная 
федерация может представлять 
интересы советской спортивной 
общественности внутри страны 
и ва рубежомэ.

«Ее юрисдикция распростра
няется на всю территорию 
СССРу

Аналогичные положения пре
дусматривает действующий ус
тав Олимпийского комитета 
СССР.

Спортивные федерации Гру
зии не могут согласиться с та
ким положением дел.

Мы принципиально выступа
ем против существования спор
тивных федераций СССР, так 
как они ущемляют суверенитет 
республик, исключают воз
можность независимого функ
ционирования республиканских 
федераций и их членства в  ме
ждународных спортивных орга
низациях, что Ьарантировано 
соответствующими пунктами 
Конституций соювных респуб
лик и Конституции СССР.

В  связи с Зтим предлагаем 
создать ассоциации независи
мых республиканских спортив
ных федераций (по видам 
спорта) на добровольных на
чалах, наделив каждую феде
рацию правом представлять 
свои республики в  междуна
родных спортивных организа
циях.

Нам представляется целесо
образным создавать ассоциации 
ив членов, выбранных федера
циями республик на паритет
ных началах, где президенты 
республиканских федераций сб- 
ставят президиумы ассоциаций.

Спортивные федерации Гру
зии будут сотрудничать толь
ко в таких структурах взаимо
отношений между республикан
скими федерациями по видам 
спорта, тем более, что в на
стоящее время идут учреди
тельные съезды по созданию  
независимых федераций, спо
собных представлять респуб
лику в  международных спор
тивных объединениях.

Полный суверенитет наших 
спортивных федераций обусло
вливается также требованием 
условий д ля  признания их Н а
циональным олимпийским ко
митетом Грузии.

Вано КИПИАНИ, 
председатель Совета спор* 
тивных федераций Грузим.

Обращение одобрено ис
полкомом Олимпийского ко
митета Грузии.

Президент 
Нона ГАПРИНДАШВИЛИ.

ЧАСЫ
ПУЩЕНЫ

В Тбилисском Дворце шах
мат проводон первый тур 
национального женского чем
пионата. Он оказался до
вольно результативным, про
шел в остром бескомпро
миссном соперничестве.

В двух случаях победы до
стались шахматисткам, играв
шим черными фигурами. Так, 
Кетеаа» Арахамия нанесла 
поражение Софико Никола- 
дзе, а Циала Касошвили — 
Лив Садунишвили.

В стольких же партиях ус
пех сопутствовал белым. Это 
Тамара Хугашаили выиграла 
у Инги Хурцилава, а Кетеаен 
Кахиани — у Циури Кобаи- 
Дзе.

В первом тура была за
фиксирован# лишь о д н а  
ничья, Быстров перемирие 
заключили Нона Гапримда- 
швкли и Тея Ланчаае. Свою 
встречу отложили Катевеи 
Мелашвили и Нана Александ
рия. Партия Наны Иоселиани 
и Нино Гуриели перенесена.

• * »
4

На мужском ''международ
ном турнир* В Бонне прове
ден шестой тур. Тбилисец 
Зураб Аэмайпарашвили вы
играл у заладногермакца Ма
ттиаса Зальца и набрал три 
очка. Лидирует в соревно
вании советский шахматист 
Александр Чернин, у которо
го 4,5 очка.

Редактор  
В . К Е Ш Е Л А В А .

НЕ СКУДЕЕТ МУДРОСТЬ НАРОДНАЯ...
I  Тбилиси, в Дом* акт*ра имени А. Хораве, 

завершило работу Республиканское совеща
ние по проблемам охраны грузинского на
ционального фольклор*.

Как уберечь его для будущих поколений, 
обогатить новыми фольклорными произве
дениями! Досятки актуальных вопросов по 
спасению богатейшего наследия — фоль
клора, доставшегося нам от наших далеких 
предков, были в центре внимания участни
ков совещания.

В дискуссиях, развернувшихся вокруг этих 
вопросов, приняли участие директор Науч
но-методического цоитра народного творче
ства и культурно-просветительской работы 
Министерства культуры Грузинской ССР Ци-

сака Кочечашаили, заведующий кафедрой 
грузинского народного музыкального твор
чества Тбилисской государственной консер
ватории имени В. Сараджишаили доцент Ку- 
кури Чохонелидзе, заведующий отделом 
фольклора Института грузинской литерату
ры имени Ш. Руставели Академии иауя Гру
зинской ССР кандидат филологических наук 
Джоидо Бардавелидзе, директор Государст
венного музея народного и прикладного ис
кусства Грузии заслуженный деятель культу
ры республики Гурам Гогня и многие другие.

На атом представительном форуме с до
кладом выступил министр культуры Грузии 
Валерий Асатиани, и которому мы обрати
лись с просьбой ответить иа несколько воп
росов:

— Валерий Ростомович, 
а каждом выступлении мо
жно было уловить тревогу 
за судьбу г р у з и н с к о г о  
фольклора. Имеет ли та
кая обеспокоенность спе
циалистов и тех, кто явля
ется сегодня храни голом 
сокровищниц народ к о г о  
творчества, под собой ре
альную почву!

— К сожалению, основа
ния для зтого есть. Народ
ные песни, танцы, устное 
творчество, д е к о р а  тиано- 
прикладное искусство, народ

ная архитектура- на протяже
нии многовековой истории 
Грузии являлись неотъемле
мой частью жизни и быта 
грузин. Теперь ж * кое-где эта 
бесценная народная сокро
вищница теряет опору, поя
вилась серьезная угроза на
рушения преемственно с т и 
традиций. А  ведь именно бла
годаря преемственности до
шли до нас из глубины ве
ков гончарное, чеканное ис
кусство, ковроткачество, резь
ба по дереву и т. д . Как уже

было сказано, кое-где зта 
нить, тянувшаяся порой с не
запамятных времен, уже 
оборвалась, А  тем, где она 

еще сохранилась, нужна экст
ренная помощь специалис

тов, которые призваны сде
лать эти узы прошлого с на
стоящим более прочными.

— На совещании были 
намечены конкретные ме
ры по предотвращению 
зтого процесса. Какие это 
меры и кто их призван 
осуществлять!

— Прежде всего следует 
провести учет асах мастеров 
народного искусства — пев
цов, танцоров, сказителей, 
народных ремесел, отражаю
щих быт и традиции того или 
иного этнографического ре
гиона Грузии. ~ Необходимо 

периодически публик о е е т ь  
собранные ими материалы, 
что будет способствовать на
коплению наших эиеиий в 
этой области и углублению 
исследовательской работы.

Практика показала, какую

огромную пользу могут при
нести' делу охраны фолькло
ра, возрождения и дальней
шего его развития отделы

Наши
интервью

культуры местных Советов. 
Им лучше, чем кому-либо, 
известны асе, образно гово
ря, «болячки», которым под
вержено народное искусство. 
От их активной позиции я 

этом вопросе во многом за
висит жизнеспособность то
го или иного жанра народно
го искусства.

Такая работа сейчас ве
дется во многих регионах 
Грузии, но не везде, к со
жалению, с одинаковой ин
тенсивностью. Многому, на
пример, можно поучиться у 
членов совета фольклоре в 
Чохатаурском районе, куда 
входят лучшие представители

интеллигенции, трудящихся, 
молодежи.

Плодотворно работают лю
бители фольклора в селах 
Глола (Омский район), Лапа- 
накури (Телавский район), 
Чохи (Душетский район), Го- 
рисцихе (Казбегский район). 
Практика подсказала необхо
димость создания при отде
лах культуры кабинетов фоль
клора, что, на мой взгляд, 
исключает случаи формализ
ма и поверхностного отно
шения к этому по истине пат
риотическому делу.

— Все зге вселяет на
дежду, что грузинский 
фольклор ие выродится...

— Специалисты настроены, 
можно сказать, по-боевому, 
оптимистично. В пользу это
го говорит и растущее число 
детских фольклорных коллек
тивов. Я считаю, что ребенок 
с малых лет должен «впиты
вать» свою национальную 
культуру. Успех в этом деле 
во многом зависит от знаю
щего специалиста. У  нас они, 
к счастью, пока не переве
лись. К примеру, Анзор Эр- 
комаишвили, создавший за
мечательный хор мальч и к о в 
«Мартве», или Бесик Читанааа 
из Зугдиди, руководитель ан
самбля «Махариа». И таких 
детских коллективов в Гру
зии немало. Согласно специ
альному приказу по Мини
стерству культуры Грузии по
всеместно а республике бу
дут созданы детские студии 
по изучению грузинских на
родных песен. Во многих 
районах студии уже работа
ют довольно плодотворно.

— В атом году впервые 
в Грузии будат проведан 
Международный фестиваль 
грузинского пес а и и о г о 
фольклора. Неде полагать, 
что нынешнее совещание 
явилось одним из меро
приятий по подготовке к 
этому празднику народно
го искусства.

— Да, это именно так. 
Проблем по охране грузин
ского фольклора немало. И 
тем не Ален ее он утвердил
ся на международной арене. 
К Г рузии обращено внима
ние многих всемирно извест
ных фольклористов, которые 
стремятся глубже исследо
вать нашу древнейшую куль
туру. Тому яркое свидетель
ство-— Боржомский симпозиум 
по проблемам народного 
многоголосья, в котором 
участвовали видные зарубеж
ные ученые. И неспроста 
именно Тбилиси избран ме

стом создания Международ
ного центра по изучению на

родного многоголосья. Что 
касается Международи о го  
фестиваля фольклора, то он 
соберет в ствлице Грузии 
лучших мастеров народного 
искусства. Многожанровость— 
его характерная черта. В 
программе фестиваля кон
церты самодеятельных кол
лективов, выставки изделий 
умельцев. Словом, это — со
стязание талантов, а котором 
фольклор Грузии заиграет 
■семи гранями искусства. И 

мы еще раз убедимся, что 
не скудеет мудрость народ
ная.

Интервью взяла 
Джильда ИВАНИШВИЛИ.

Реконструкция
зоопарке

Начата реконструкция 
Тбилисск о г о  зоопарка. 
У ж * и сентябрю* нынеш
него года планируется от
крыть новый вольер для 
крупных хищников.

Всего же предполагается 
построить около десяти но
вых вольеров, е также орга
низовать нв территории ра
боту зоомагазина, датского 
компьютерного класса, ат
тракционов.

Реконструкция парка двст 
возможность з и а ч ительно 
расширить количество жи
вотных. Сейчас заключаются 
договоры с парками городов 
страны о приобретении жи
вотных не сумму около 100 
тысяч рублей.

Внедрена
студенческая
разработка

Равработка студентов- 
анергетиков Грузинского 
технического университе
та внедрена ие Челябин
ском трубопрокатном ва- 
воде.

Ребята предложили мето
дику вычисления конвекции 
дымовой трубы и специаль
ное устройство, которое по
вышает тягу этой трубы б.ез 
дополнительных расходов. 
Новшество защищено автор
ским свидетельством и от
мочено дипломами всесоюз
ных научно-технических кон
ференций и конкурсов за 
оригинально* решение и 
творческую фантазию. Вы
сокую оценку разработки 
специалистов подтвердили и 
эффективные испытания нов
шества на Тбилисской ТЭЦ.

На все руки 
мастера

Славящиеся своим ма
стерством я р у  жавиицы 
Хашурской текстильно- 
галантерейной фабрики 
доказали, что и* манаа 
искусны они и а шитье.

В ОБЪЕКТИВЕ — ТУРЦИЯ
> сопредельной стране с группой туристов из Грузии по

бывал фоторепортер ГРУЗИНФОРМа. Многие достопримеча
тельные места, исторически* памятники, религиозные святы
ни свяваиы здесь с Грузией.

А совсем недавно в Стамбула глава Вселенской констаи- 
тинопольской православной церкви Димитриос I торжест
венно провозгласил автокефалию грузинской православной 
церкви и патриаршего достоинства ее главы.

Иа с н и м к а х :  скульптура святой Марии привлекает 
внимание туристов и паломников, посещающих Турцию; пе
щерный город Кабадокиа, где по преданию жила Саятаа 
Нина; грузинские туристы зажигают саачи в часть Святой 
Нины.

Фото Гиви Киквадае. (Специально для газета «За- 
’ ря Востока»).

Из числящихся а отходах 
лоскутов они пошили наряд
ные детские фартуки, ворот
ники и манжеты, платья для 
кукол и другие нехитры*, но 
нужные малочи. Первая пар
тия зтнх изделий быстро ра
зошлась среди самих жа ра
ботниц. А всего а нынеш
нем году такой продукции 
решено изготовить на полто
ра миллиона рублей. Для 
зтого здесь создан цах то
варов народного потребле
ния. Договоры на их постав
ку заключены со многими 
торговыми центрами респуб
лики.

О Б Ъ Я В Л Е Н И И
К СВЕДЕНИЮ ГРАЖДАН!

Прокуратурой Грузинской ССР проверяется со
стояние противоэрозийных и ветровых мероприя
тий, направленных на сохранность ласа & улучше
ния органического состояйия сельхозугодий. Так
же изучается исполнение законодательства, регули
рующего порядок утилизации, обезвреживания и 
захоронения производственных и бытовых отходов, 
представляющих угреву для жизни я здоровья на
селения.

В целях привлечения широкой общественности и Обес
печения гласности Прокуратура республики Просит асах 
принять активное участие а дВнйой проварка и сообщить 
о фактах незаконной вырубки ласа, загрязнения ядохи
микатами н другими веществами сельхозугодий, атмос
ферного воздуха н вод, других нарушениях законности.

Ваши сообщения и 
предложения просим пе
редавать письменно в 
специально созданный в 
Прокуратуре республики 
штаб (г. Тбилиси, ул.
Горгасали, 24), а по те
л е ф о н а м :  93-25-85,
95-25-86.

О результатах проверки и принятых мерах будет со
общено.

Прокуратура Грузинской ССР заранее благодарит вас 
за содей стаи*

РЕКЛАМА
Коммерческий центр Госснаба ГССР 25— 26 ап

реля 1990 е. в  ё. Тбилиси проводит межрегиональ
ную ЯРМ АРКУ по реализации продукции произ
водственно-технического назначения, и 27 апреля 
АУКЦИОН по реализации продукции повышенного 
спроса д ля  населения.

В ярмарке примут участие республиканские и союзные 
предприятия и организации, а также до 10-ти иностран
ных фирм.

Приглашаем предприятия-организации, кооперативы^ 
и граждан, занимающихся индивидуальной трудовой дея
тельностью, для участия в ярмарка, а население—на аук
цион, За участив в аукциона покупатель уплачивает 25 руб.

I Ярмарка-аукцион проводится по адресу: г. Тби
лиси, Варкетнли-3, II микрорайон, ул. Гахокидзе, 
165, постоянно-действующая выставка-ярмарка Ком
мерческого центре.

ЯРМ АРКА БУДЕТ РАБОТАТЬ 25—26 АПРЕ
Л Я  С 9.00 ДО 18.00 ЧАСОВ 
АУКЦИОН 27 АПРЕЛЯ С 11 ЧАСОВ.

ВНИМАНИЕ, 
РЫБОЛОВЫ-ЛЮБИТЕЛИ!

В водоемах Монкаашнрн 
Грузни любительский лов 
рыбы допускается для чле
нов Монкавшири и ВВО 
КЗакВО. Рыболовы • люби
тели, иа являющиеся чле
нами этих обществ, упла
чивают двойную плату про
тив установленного на во- ,-пц 
до*мах Монкавшири.

Запрещается лов рыбы ближе 50 метров от моста, опо
ры которого находятся а русла раки непосредственно в 
■оде. Разрешается Лов рыбы на любом расстоянии от 
моста через раку, где мост перекидной и а русле реки 
опор не имеет.

В озерах: Джандарское, Имнатское, Квемокоми- 
шадское, Кулевское, Легванское, Тваличальское, Че
репашье, Эрцойское и в  водохранилищах: Варцих- 
ское, Гальское, Гуматское, Зенкарское, Ингурское и 
е реках: Алазани, Куре от Ортачала и выше лов 
рыбы разрешен по бесплатным путевкам.

В  культурных водоемах: Баретское, Бебесирское, 
Базалетское, Григолетское, Глданское, Ж инвальское, 
Зресское, Ивановское, Кахисское, Лиси, Липское, 
Марабдинское, Мухатгвердское, Пантианское, Тби
лисское, летагуровское, цхинвальское, Чалаубан- 
ское, Чуреков, Челиагельское, Енамтииское озерах 
и водохранилищах стоимость путевки — один рубль 
(стоимость путевки на Марабдинское водохранилище 
и Баретское оЗеро —  2 рубля), прокат лодки в  ч а с -  
20 коп.

Приобрести путеаку можно не рыболовных базах и а 
правлениях охотников и рыболовов.

П р и м е ч а н и е :  в  период охраны рыбных за
пасов с 1 мая по 1 сентября лов рыбы разрешен 
только в  водоемах Монкавшири одной удочкой или  
спиннингом с тремя крючками, но вес выловленной 
рыбы не должен быть более двух  кг на одного ры
болова.

Выловленная рыба подлежит учету.

Президиум Монкавшири Грузни.

13 апреля 

Тбилиси
ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАММЕ.

12.30 — Для воспитанников дет
ских садов. Программа культ-

«ов. 13.00 — В полдень. 
Тёлёхурс. Физика. 14.20

— Учительский чае. Начальное 
образоаанвё. 15.50 — Информа
ционный выпуск. 10.00 — изу
чим французский язык. 10.30 — 
Документальный фильм «Нико
лай Рерих». 17.25 — Для стар
шеклассников. История Грузии. 
17.55 — Дли школьников. Бесе
ды о дипломатии. 18.25 — Ис
тории грузинской литературы. 
18.50 — Для молодежи. Барата
швили на сцене латвийского те
атра. 10.15 — Новшество в сис
теме аттестация. 20.00 — Моам- 
бе. 20.35 — Театральная афиша. 
31.05 — Веряяеаж. 22.00 — Вре
мя. 21.00 — Спор тканая прог
рамма.

ПО ВТОРОВ ПРОГРАММЕ. 
10-00 — Документальны* фильм 
«Видеть, мыслить, действовать» 
(первый показ). 10.5» — Теле
постановка «Злая судьбе». 18.15
— Грузинские короткометраж

ные художественные фильмы: 
«Здравствуй, сосед!», «Лпхгн». 
10.10 — Для школьников. Физи
ка. 20.00 -  Моамбе. 20.35 -  Ху
дожественный фильм «Наш иыук 
работает а милиция».

Москва
ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАММЕ.

7.30 — «120 минут». 0.35 -  
«...До шестнадцати и старте». 
10.15 — Мультфильм. 10.85 — 
«Плач волчицы». Телевнзиопный 
художественный фильм. 1-я и

искать». (Из цикла «Как мы 
отдыхаем»). 18.80 — Время.
18.80 -  ТСН. 10.45 — «Если 
вам за...». 17.30 — Фильм — 
детям. «Магия черпая и бе
лая». 18.45 — Диалог о компью
тером. 10.80 — Время. 20.00 — 
Власть — Советам. Местные ор
ганы .власти и Закон о земле, л
20.30 — Играет Л. Бондаренко ? 
(баян). 20.40 — К 120-летию со 
дня рождения В. И. Ленина. 
«Штрихи к портрету В. И. Ле
нина». Фильм 2-й. 22.00 — Вре
мя. 22.80 — Коллаж. 22.35 — 
Актуальное интервью. 22.45 — 
«Это было... было...». 28.10 — 
«Взгляд». 00.55 — ТСН. МО -  
Дневник XXI съезда ВЛКСМ.

ПО ВТОРОЙ ПРОГР \ЧМ Е. 
0.15 — Документальный фильм. 
0.85, 10.85 — Литература. 5-й 
класс. 10.05, 11.05 — Английский 
язык. 11.15, 12.85 — Литерату
ра. б-й власе. 10.05 — Научно- 
популярный фильм. 11.05 — Л. 
Бетховен. Концерт для еяриохи 
е оркестром. 18.50 — «И сни
лась мяв большей вала». О До- 
ме-музвв А. Н. Островского.
14.15 — Сеаяо повторного теле
фильма. «Первые радости». 
Часть вторая. 7-я серия. 10.00- 
Вадмннтон. Чемпионат Европы. 
18.00 — «Песня о крае родпом». 
Поет народный артист Якутской 
АССР А. Самсонов. 18.15 — «Пре
зентация-3». 10.25 — Коллаж.
19.30 — Время. 20.00 — Футбол. 
Чемпионат СССР. «Днепр» — 
«Динамо» (Киев). 1-й тайм. 
20.50 — Играет А. Бардйнз (се
миструнная гитара). 21.00 — 
«Спокойной ночи, малыши!».
21.15 — Информационная про
грамма. 22.00 — Футбол. Чемпи
онат СССР. «Днепр» — «Дина
мо» (Киев). 2-й тайм. 22.50 — 
Спорт для всех. 28.05 — Экра
низация произведений Н. В. Го
голя. «Вий». 00.20 — Впдмпн- 
тоя. Чемпионат Европы.
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